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Мир глазами геодезистов

8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

В наличии более 1000 м3

Тел.: (8182) 24-33-95, 8-911-554-25-00

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ
БРУС • ПИЛОВОЧНИК

www.lesprom29.ru

Куплю часы 
сломанные и на ходу

Тел. 8-921-483-0228.

ГАЗЕЛИ
ВСЕХ ТИПОВ
И ДРУГИЕ А/М

ГОРОД,
ОБЛАСТЬ,

РОССИЯ.
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ГРУЗИМ � ВОЗИМ ВСЁ
43-0777
8-921-243-0777

ГРУЗЫ ДО 2 ТОНН, 
ДО 6,5 М
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В Агентстве регионального развития 
Архангельской области прошёл 
традиционный форум «Поморская HoReCa» –
2024. Организаторы постарались сделать 
программу максимально прикладной: как 
набрать персонал в отель, жизнеспособен ли 
на Севере бизнес по доставке правильного 
питания, как создать с нуля кейтеринговую 
службу – это лишь некоторые темы форума. 
Не обошлось, конечно, и без дискуссии 
о том, куда движется мир HoReCa 
в Архангельске и регионе в целом.

Агентство по развитию 
туризма, на который во мно-
гом ориентирована HoReCa, 
в новом виде при регио-
нальном правительстве так 
до сих пор и не создано. Хотя 
такие заявления звучали. 
Туризм отнесён к министер-
ству культуры.

Как отметила на фору-
ме министр культуры Архан-
гельской области Оксана 
СВЕТЛОВА, гастрономиче-
ские фестивали, ресторан-
ный бизнес Архангельска 
имеют хорошую славу дале-
ко за пределами региона. 
Остаются вопросы к гости-
ницам и другим местам раз-
мещения гостей, за исключе-
нием самого областного цен-
тра и Северодвинска.

«В первую очередь это 
касается подготовки кадров 
для индустрии гостеприим-
ства, эта проблема звучит 
уже на федеральном уров-
не, – уточнила министр. – 
В районах практически нет 
и своих шеф-поваров, заве-
дений качественного обще-
пита. Так что есть над чем 
работать. Сегодня прави-
тельством области прини-
маются все усилия, чтобы 
наш регион попал в пилот-
ный проект по развитию сети 
гостевых домов. Также очень 
хочется, чтобы мы с вами 
поучаствовали в проекте 
«Русский завтрак». Давайте 
уделять больше внимания 
локальной, поморской кухне, 
с которой всё начиналось, 

чтобы наши гостиницы пред-
лагали по утрам не надоев-
ший всем «шведский стол», 
а настоящие, полноцен-
ные северные завтраки. Это 
будет очень красиво и пра-
вильно».

ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Тема дефицита кадров 
в HoReCa сразу же получи-
ла продолжение. Как отме-
тил модератор дискуссии, 
предприниматель А лек-
сандр НАЗАРЕНКО, в обще-
пите персонала не хвата-
ет на всех уровнях – от офи-
циантов до управляющих 
ресторанами, которых вла-
дельцы порой ищут по всей 
России.

По мнению А лексея 
ЛЮТАРЕВИЧА (сеть кофе-
ен COMMUNITY, бранч-бар 
JAM!), не всегда позитивно 
сказывается своеобразный 
«культ предприниматель-
ства», уже лет пять существу-
ющий в России.

«Если мы говорим про 
квалифицированные кадры, 
особенно про управлен-
ческие, зачастую ребята, 
не успевая достичь необ-
ходимого уровня квалифи-
кации, отработать по найму 
хотя бы несколько лет, при-
нести пользу предприятию, 
начинают под внешним дав-
лением – «давай, давай!» – 
создавать отдельный биз-
нес. Многие эти попытки 
заканчиваются неудачно. 
Я совсем не против, когда 
специалист вырос и готов 
открыть собственное дело. 
Но не стоит, проработав год 

шеф-барменом, открывать 
свой бар», – считает Алек-
сей Лютаревич.

Сложности с подбором 
кадров испытывают и сверх-
опытные коллеги по цеху.

«Моя самая большая 
проблема – это персонал, 
причём персонал не линей-
ный, а управленческий: 
поиск менеджеров, адми-
нистраторов на все проек-
ты. С удовольствием ото-
шёл бы от «операционки», 
но не могу найти сотруд-
ника с нужными компетен-
циями. То же самое с хоро-
шими шеф-поварами. При 
этом я готов обучать людей, 
вкладываться в это дело. 
Не хотелось бы, чтоб мы 
здесь ограничивались раз-
говорами. У нас, например, 
есть несколько конкрет-
ных проектов», – рассказал 

Василий НОВИКОВ, осно-
ватель и руководитель «Дви-
на-кейтеринг».

Кейтерье, имеющий 
с 2019 года свою автоном-
ную некоммерческую орга-
низацию, выиграл грант 
П р е з и д е н т с ко г о  ф о н -
да культурных инициатив 
и совместно с известным 
шеф-поваром Андреем 
АНИКИЕВЫМ создал серию 
из 20 видеоуроков по север-
ной кухне. Профильные 
образовательные учрежде-
ния получили их бесплатно. 
Как пояснил Василий Нови-
ков, такое решение было 

обусловлено тем, что сейчас 
в Архангельской области 14 
учебных заведений готовят 
поваров, и только в одном 
из них северную кухню изу-
чают отдельно. Хрономе-
траж и учебный материал 
предварительно обсужда-
лись с педагогами.

С л е д у ю щ и й  п р о е к т 
в этом направлении Васи-
лий Новиков разработал 
с Денисом ИВАНОВЫМ, 
владельцем кондитерской 
Melany (он также участво-
вал в дискуссии) – это уже 
60 видеоуроков, посвящён-
ных кондитерскому искус-
ству.

«На протяжении, навер-
ное, у же лет два дцати 
я постоянно занимаюсь 
со студентами, и на моём 
веку выросло не одно поко-
ление профессионалов, 

которые сейчас работа-
ют в Архангельске. Вме-
сте с тем у меня возника-
ли большие вопросы к про-
граммам техникумов и каче-
ству преподавания. Но мы 
и себе должны за дать 
вопрос: а что отраслевое 
сообщество делает для 
того, чтобы растить кадры? 
Или мы только выставля-
ем требования к образо-
вательным учреждениям 
и выпускникам? Наша рабо-
та – далеко не самый лако-
мый кусок на рынке труда. 
Но мы в состоянии изме-
нить ситуацию к лучшему. 

Один из вариантов – соз-
дать отраслевую ассоциа-
цию, чтобы мы как рестора-
торы могли плотнее подклю-
читься к образовательному 
процессу», – добавил Васи-
лий Новиков.

Е с т ь  п р е д л о ж е н и е 
и у генерального директо-
ра Braumaster Владимира 
ПРЕЛОВСКОГО – не только 
как у опытного ресторатора, 
но и как у ветерана движе-
ния студенческих отрядов.

«В 1980 году, когда стра-
на готовилась принимать 
Олимпиаду, требовалось, 
в том числе, ускоренное 
и масштабное расширение 
трудовых ресурсов обще-
пита, магазинов, гостиниц 
и т.д. Под эти цели был соз-
дан большой студенческий 
отряд – 10 тысяч человек. 
Им командовал мой при-
ятель, за что его впослед-
ствии наградили орденом 
Трудового Красного Знаме-
ни в Кремле. Действительно, 
отряд отработал так удачно, 
что руководители предприя-
тий – а это были, к примеру, 
и ГУМ, и «Москва» – обрати-
лись в ЦК ВЛКСМ с просьбой 
оставить у них студентов 
работать дальше в свобод-
ное от учёбы время, – рас-
сказал Владимир Валенти-

нович. – Я сейчас являюсь 
членом совета ветеранов 
регионального отделения 
РСО, и у нас есть предло-
жение эту практику повто-
рить: создать такой отряд 
для работы в летний сезон, 
когда основные сотрудни-
ки предприятий общепита 
стремятся взять отпуска, 
а также в праздники и вечер-
нее время».

Уже даже придумано 
«пилотное» название отря-
да – «Сервис». Как уточ-
нил Владимир Преловский, 
у студотрядов есть целый 
ряд преимуществ: в частно-
сти, обучение ребят нужным 
навыкам – на это выделяют-
ся средства, высокая трудо-
вая дисциплина. Сообщение 
ресторатора вызвало боль-
шой интерес у коллег.

ИНФЛЯЦИЯ И СПРОС
Второй сдерживающий 

фактор развития общепита – 
инфляция и кратный рост цен 
на продукты.

«Каждый раз, открывая 
в понедельник почту и про-
сматривая письма от постав-
щиков, я думаю: ну ког-
да же вы остановитесь? 
Повышение цен составля-
ет по 15-20% за неделю», – 
отмечает Василий Новиков.

Индустрия

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

«Поморская HoReCa»:
дискуссия с предложениями
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Индустрия

КСТАТИ
Как прозвучало на форуме, в Архангельской 
области практически свободна ниша 
качественного придорожного питания, даже 
вдоль федеральной трассы. Между тем это 
перспективный рынок, как для крупных 
предприятий, так и для малого бизнеса. 
В частности, номинально придорожное 
кафе у холмогорской развилки стало самым 
популярным банкетным залом в районе.

Владимир ПРЕЛОВСКИЙ, 
генеральный директор 
Braumaster:

– Разделяю тревогу кол-
лег по поводу огромного 
роста цен на продукты, а как 
производитель расскажу ещё 
об одной тенденции. Снижа-
ется качество сырья у постав-
щиков. Чтобы «попасть в цену», они применяют более 
дешёвые ингредиенты. Например, традиционную стра-
тичеллу мы делали из сливок определённого произво-
дителя, но в один момент увидели, что перестали полу-
чать нужный результат. Рост цен на исходные продукты 
и электроэнергию, а также введение маркировки – клю-
чевые причины того, что с 1 августа мы закрыли самое 
крупное сырное производство – большую сыроварню. 
Оставили только ресторанный формат.

Маркировка – это вообще отдельная проблема отрас-
ли, о которой я говорю на всех площадках. К сожалению, 
те решения, которые предлагаются федеральным опе-
ратором, для малых производств неприемлемы.

Хорошо, что ещё есть локальные продукты, которые 
не научились подделывать и что-то постороннее в них 
добавлять: океаническая рыба, грибы, ягоды местного 
сбора. Опора на них, развитие региональной кухни – это 
оптимальный вариант.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ:

Смена поставщиков, 
по мнению кейтерье, здесь 
большой роли не играет – 
во-первых, их не так и мно-
го, а во-вторых, цены на рын-
ке принципиально не отлича-
ются. При этом, как завери-
ли представители общепи-
та, ни один из них не наме-
рен снижать качество своей 
продукции.

«В начале сентября, делая 
заявку на продукты, я поку-
пал сливки по 290-300 рублей 
за литр. Через неделю они 
стали стоить уже 450 рублей. 
А сейчас все 600, – рассказал 
Денис Иванов. – Но, конеч-
но, мы не пойдём на сниже-
ние качества нашей продук-
ции. Поэтому тоже пришлось 
поднимать цены для покупа-
телей – мне просто некуда 
было деваться».

«Мы работаем в сег-
менте ближе к премиаль-
ному, и покупатели всег-
да заметят даже простую 
смену масла в тарталетке. 
Пытаемся как-то баланси-
ровать, не снижая ни каче-
ства, ни маржинальности – 
иначе зачем тогда работать? 
Но в конечном итоге за всё 
заплатит потребитель», – 
добавил Василий Новиков.

«Ценники растут на всё, 
в том числе и в части фон-
да оплаты труда. Налого-
вая база увеличивается, 
это невозможно не заме-
тить. В 2025 году нам ещё 
предстоит ряд налоговых 
реформ. В совокупности 
это будет… очень тяжело. 
Если говорить про локаль-
ную айдентику, есть пробле-
мы и с достаточным коли-
чеством местного сырья – 
к примеру, той же морош-
ки, чтобы мы могли спокой-
но вводить какие-то пози-
ции в меню и не бояться 
через неделю поставить их 

на «стоп», – поддержал кол-
лег Алексей Лютаревич.

Что касается спроса, 
на рынок HoReCa заметно 
повлияли не только такие 
глобальные факторы, как 
пандемия, но и региональ-
ные: больше всего – дли-
тельный ремонт аэропорта 
Архангельск.

Вместе с тем все участ-
ники дискуссии отметили, 
что этот год выдался для них 
ещё «хлебосольным». Алек-
сей Лютаревич, к примеру, 
с бранч-баром JAM! решился 
на крупный стартап, причём 
с музыкальным контентом. 
Несмотря на обилие пред-
ложений, не снижается тра-
фик кофеен. Оксана Светло-
ва совершенно права в том, 
что HoReCa очень помогают 
проводимые в Архангельске 
фестивали и другие ивенты. 
По словам Владимира Пре-
ловского, рестораторы ощу-
щают рост туристического 
потока в регион.

«В 2024 году мы не испы-
тывали проблем со спро-
сом, наоборот, он меня, чест-
но говоря, пугает. Я недав-
но вернулся со слёта шеф-
поваров Ассоциации кейте-
рингов и банкетных служб, 
где выяснилось, что во всех 
регионах России сейчас 
отмечается просто ажио-
тажный спрос на наши услу-
ги. Сумму своей годовой 
выручки в 2023-м в этом 
году я превысил ещё в сен-
тябре. Но за каждой волной 
следует падение, поэтому 
в будущее смотрю с боль-
шой осторожностью. Срав-
нимые с нынешними пока-
затели у меня были в «доко-
видном» 2019-м… 2025-й 
я вижу сложным и тяжёлым – 
дай бог, чтобы эти прогнозы 
не оправдались», – резюми-
ровал Василий Новиков.

Количество устройств «умного дома» 
в российских городах, подключённых к сети 
МегаФона, увеличилось более чем в два раза 
за последние три года. Архангелогородцы 
также проявляют интерес к технологиям, 
способствующим росту комфорта 
и безопасности жилья – это подтверждает 
и устойчивый спрос на гаджеты, и динамика 
потребления трафика.

Количество подк лю-
чений «умных» устройств 
к сети оператора по сим-
карте за 10 месяцев текуще-
го года увеличилось на 23% 
относительно показателей 
2023 года, а суммарный 
рост трафика за послед-
ние два года составил 
126%. Растёт и объём тра-
фика, потребляемый одним 
устройством. Годом ранее 
одна «умная» сим-карта 
расходовала в среднем 5 
Гбайт, с января по октябрь 
2024 года этот показатель 
уже достиг 8 Гбайт и про-
должает расти. Такая дина-
мика объясняется высоким 
спросом на «умные» каме-
ры и системы безопасности, 
которые передают больший 
объём данных.

В с егменте «у мны х 
домов» наблюдается тен-
д е н ц и я  о б ъ е д и н е н и я 
устройств вокруг одного 
головного, которое позво-
ляет управлять всем домом 
и соединять между собой 
устройства д ля обмена 
данными. Чаще всего таким 
хабом становится смарт-
фон, который может в одном 
приложении подключить 

«умную» технику разных 
производителей, переда-
ющую данные по разным 
каналам.

Ещё одним популярным 
устройством, вокруг кото-
рого концентрируются дру-
гие, стали «умные» колон-
ки. По данным объединён-
ной розничной сети Мега-
Фона и Yota, доля их продаж 
от общего числа гаджетов 
для «умного дома» состав-
ляет 84%. Среди других 
категорий устройств лиди-
руют товары для комфор-
та и безопасности: розет-
ки, лампочки, видеокаме-
ры и различные датчики. 
Бытовая техника занимает 
третью строчку в рейтинге 
продаж.

С точки зрения рас-
пределения трафика 50% 
от всего количества зани-
мают устройства, потребля-
ющие в месяц до 1 Мбайт. 
Чаще всего они работа-
ют по механике получения 
входящего запроса (вызо-
ва или СМС), а не мобиль-
ного интернета. К ним отно-
сятся различные системы 
контроля доступа: шлагба-
умы и электронные замки. 

Еще 38% умных устройств 
потребляют до 50 Мбайт, 
свыше этого потребляет 
менее 12% техники.

С р е д и  в л а д е л ь ц е в 
«умных домов» в Архан-
гельске преобладают люди 
в возрастной категории 
35-44 года – 43% от обще-
го числа. Чаще «умными» 
устройствами управляют 
мужчины – 62% абонентов.

В целом Архангельск 
занимает пятое место 
среди городов Северо-
Западного федерального 
округа по количеству поль-
зователей «умных домов» 
и «умных» устройств. Лиде-
рами яв ляются Санк т-
Петербург, Вологда, Мур-
манск.

« М ы п р о г н о з и р у -
ем, что спрос на устрой-
ства «умного дома» будет 

расти, как и потребность 
в обеспечении стабиль-
ной и бесперебойной свя-
зи для них. МегаФон пред-
лагает клиентам несколь-
ко решений для выгодно-
го подключения устройств 
к сети. Первое – специали-
зированные тарифные пла-
ны с фиксированной пла-
той. Минимальный тариф 
для устройств с неболь-
шим потреблением – это 
2 Гбайта, 100 минут и 100 
СМС в месяц за 150 руб-
лей. Второе решение – сде-
лать «умное» устройство 
не только частью дома, 
н о и ч ас т ь ю Ме г аС е -
мьи: таким образом оно 
будет расходовать трафик 
из пакета организатора», –
отмечает директор депар-
тамента по продуктам B2C 
Андрей ЕГОРОВ.

Телеком

Архангелогородцы обзаводятся
всё новыми гаджетами для дома
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Требуется помощь

Вечером 21 ноября
в Вельске произошёл 
пожар в приюте для собак. 
Двое животных погибли. 
Основная версия – поджог. 
Правоохранительные 
органы нашли на месте 
происшествия следы 
горючей жидкости.

Возгорание в вольере, где жили 
собаки, заметили очевидцы. К момен-
ту прибытия первых пожарных наблю-
далось открытое горение в одной 
постройке. Началась эвакуация живот-
ных. Двух собак из огня спасти не успе-
ли. Пожар был ликвидирован личным 
составом ПЧ-36 и ПЧ-26.

На месте происшествия работали 
дознаватель МЧС России, следственно-
оперативная группа, а также руководи-
тели городского отдела полиции. Стра-
жи порядка установили, что причиной 
возгорания стал поджог.

Возбу ж дено уголовное дело 
по признакам преступлений, предус-
мотренных двумя статьями Уголовно-
го кодекса РФ: «Умышленные уничто-
жение или повреждение имущества» 
и «Жестокое обращение с животными».

Примечательно, что в этом году 
приют для собак в Вельске ока-
зался в центре судебных разбира-

тельств. Однако хозяйке приюта уда-
лось отстоять свою правоту. У над-
зорных органов, включая прокурату-
ру и станцию по борьбе с болезнями 
животных, серьёзных претензий к ней 
не нашлось. Нарушений федерально-
го законодательства не установлено.

Как прозвучало в суде, приют 
содержится жительницей Вельска 
за счёт собственных средств и помощи 
волонтёров, открыт более 15 лет назад, 
на территории постоянно проживают 
более 50-60 собак, они не покидают 
территорию, где оборудованы волье-
ры, привиты, фактов нападения живот-
ных на людей не зафиксировано.

Кроме того, представитель адми-
нистрации города пояснил суду, что 
у муниципалитета отсутствуют сред-

ства на обустройство аналогично-
го приюта. А других нет, поэтому его 
закрытие будет противоречить обще-
ственным интересам.

Вечерний пожар взбудоражил весь 
Вельск. Даже те жители города, кото-
рые настороженно относятся к дея-
тельности приюта, возмущены жесто-
костью вероятных виновников пожа-
ра, поджигавших закрытые вольеры 
с собаками.

В Вельске объявлен сбор средств 
на восстановление пострадавшей 
от огня части приюта, помощь его 
хозяйке и питомцам.

Все контакты для помощи прию-
ту есть в вельской группе «ВКонтак-
те»: vk.com/podslushano_velsk

В Вельске произошёл пожар 
в приюте для собак
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Депутат Архангельской городской Думы 
Илья КУЗНЕЦОВ приступил к своим обязанностям 
всего несколько недель назад. Мандат был передан 
ему от Виталия МОРОЗКОВА: коллега по КПРФ 
принял решение сложить депутатские полномочия 
досрочно, по собственному желанию, а Кузнецов 
шёл следующим в партийном списке на выборы. 
С первых дней работы в гордуме Илья Владимирович 
строит свою деятельность в тесном взаимодействии 
с партией, встречается с избирателями, вошёл 
в постоянную комиссию по вопросам бюджета, 
финансов и налогов.

О том, какие проблемы горо-
да депутат планирует поднимать 
на сессиях, как он видит развитие 
Архангельска в ближайшее время 
и чем занимается помимо партий-
ной деятельности, Илья Кузнецов 
рассказал «Бизнес-классу».

– Д о появ ления ваше-
го имени в списках депутатов 
городской Думы информации 
о вас было немного, большин-
ство новостных порталов огра-
ничились сухими заметками 
о том, что живёте и работае-
те в другом регионе и к Архан-
гельской области не имеете 
прямого отношения. Но ведь 
это не так?

– В этом плане всё доволь-
но прозаично: я родился и вырос 
в Северодвинске, конечно, хоро-
шо знаю Архангельск, прожил 
на Севере больше 18 лет. Затем 
учился в Санкт-Петербурге, где 
окончил Российскую академию 
народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президен-
те РФ. После переехал с семьёй 
в Москву, где началась моя 
карьера в строительстве с долж-
ности инженера материально-
технического снабжения. Да, я, как 
и многие жители Архангельской 
области, ехал за образованием 
и опытом. Помимо жизни в двух 
столицах, побывал во многих 
регионах нашей страны в рам-
ках деятельности помощника 
депутата Государственной Думы 
и могу с уверенностью сказать, 
что проблемы россиян от обла-
сти к области почти одни и те же. 
Считаю, что сегодня задача реги-
онального правительства – пере-
нять успешный опыт Москвы 
и Санкт-Петербурга и привнести 
его в жизнь Архангельской обла-
сти с учётом её культурных осо-
бенностей.

– Что вам уже удалось сде-
лать по линии партийной рабо-
ты и конкретно в городской 
Думе?

– Сейчас решаем организа-
ционные задачи, но я с перво-
го дня открыт для взаимодей-
ствия с избирателями: утверж-
дён помощник, составлен гра-
фик работы с обращениями граж-
дан, которые, к слову, уже нача-
ли поступать. Я планирую лич-
но вести приём, реагировать 
на запросы, поднимать проблемы. 
Если с кем-то не удастся побесе-
довать вживую – буду в отъезде, – 
пообщаемся по видеосвязи.

Мы встретились с партийным 
активом, обсудили, над чем будем 
работать. Людей волнует то, что 
происходит вокруг: состояние 
дренажно-ливневой канализа-
ции в городе, льготный проезд для 
школьников и студентов в обще-
ственном транспорте, расселе-

ние ветхого и аварийного жилья, 
содержание дорог, патриотиче-
ское воспитание в школах и мно-
гое другое. В городской Думе вхо-
жу в комиссию по бюджету, под-
робнее вникаю в вопросы пла-
нирования, готовлю собствен-
ные предложения – конечно же, 
по согласованию с местным пар-
тийным руководством.

Мне повезло: в КПРФ в Архан-
гельской области работают стар-
шие товарищи с большим опытом 
законодательной деятельности, 
и они всегда готовы помочь сове-
том. Так как я единственный пред-
ставитель фракции в городской 
Думе, понимаю, что будет непро-
сто отстаивать интересы избира-
телей, но сложности меня никог-
да не пугали.

– Вы строитель, реализу-
ете девелоперские проекты 
в Москве и Московской обла-
сти, являетесь генеральным 
директором ГК «Панорама» 
и, наверное, можете оценить 
как специалист изменения 
в облике Архангельска?

– За последние десять лет 
Архангельск очень изменился. 
Когда я уезжал учиться в Петер-
бург в 2010 году, это был совер-
шенно другой город. Сейчас мы 
видим, как областной центр ста-
новится более комфортным для 
жизни: идёт масштабное благо-
устройство, развивается строи-
тельство, появляется новая ком-
мерческая и социальная инфра-
структура, решаются вопросы 
с городским транспортом. Вид-

ны улучшения в местном туризме 
и в малом бизнесе.

Интересный факт: в прошлом 
году я был на переговорах с про-
изводителями лифтового обору-
дования в Китае, и оказалось, что 
они неплохо знают Архангельск, 
представителей малого и сред-
него бизнеса. То есть наши пред-
приниматели становятся узнавае-
мыми уже не только за пределами 
родного региона, но и за рубежом. 

Поскольку я из сферы деве-
лопмента, не могу не отметить 
большие успехи коллег в стро-
ительстве: компании выходят 
со своими проектами в Санкт-
Петербург, Москву, строят в сред-
ней полосе России. Это говорит 
о высоких компетенциях спе-
циалистов отрасли. Со многи-
ми из них я знаком лично. Но как 
эксперт вижу и проблемы, кото-
рые требуют самого пристально-
го внимания власти.

– Какие из них, на ваш 
взгляд, первоочередные? 
И каковы пути их решения?

– Строительство – основа 
многих экономических процессов, 

но развитие отрасли серьёзно 
тормозят сложившиеся пробле-
мы с сетями: они изношены, под-
ключение новых объектов к теплу, 
воде, канализации происходит 
с большим трудом. Магистраль-
ные трубы проложены в 80-х года 
прошлого века, а их регламен-
тированный срок службы – от 25 
до 40 лет в зависимости от диа-
метра и технических показателей. 
Сегодня большая часть сетей нуж-
дается в замене или реконструк-
ции. Мы видим это по коммуналь-
ным авариям в городе, которые 
происходят всё чаще.

Строительство газовых котель-
ных – один из инструментов реше-
ния вопроса, но для их обслужива-
ния нужны кадры и службы, кото-
рые сейчас в регионе в дефиците. 
Понятно, что одним махом такие 
проблемы не решить, это инфра-
структурная задача, требующая 
внимания властей всех уровней, 
поддержки федерального центра. 
Есть механизмы и инструменты, 
развитие которых поможет поэ-
тапно начать решать проблемы: 
например, концессионные согла-
шения, частно-государственное 

партнёрство, проекты КРТ. Мно-
гое из этого уже используется, 
но динамика пока недостаточно 
высокая. Проблемы ЖКХ долж-
ны стать первостепенными, и мы 
в КПРФ планируем выносить их 
на обсуждение, искать решения 
совместно с коллегами, в том чис-
ле в городской Думе.

– Поговорили о проблемах, 
хотелось бы обозначить и пер-
спективы: сегодня много гово-
рят об инвестиционной при-
влекательности города, что вы 
думаете об этом?

– У меня большой круг зна-
комств в Архангельске, в нём 
живут и работают люди, которые 
воспитаны этим городом и его 
ценностями. Они хотят здесь 
остаться, жить, работать, зараба-
тывать, создавая продукты и ком-
фортную среду вокруг себя. И это 
наш главный потенциал. Сей-
час самое подходящее время. 
2022 год внёс большие коррек-
тивы в экономические процессы, 
вектор поменялся в сторону Азии, 
это очевидно. Арктической зоне 
федеральным центром сегодня 
уделяется серьёзное внимание: 
преференции для бизнеса, вве-
дение Арктической ипотеки, раз-
витие Северного морского пути. 

Всё это – точки роста и воз-
можности для города, они делают 
его инвестиционно привлекатель-
ным. Но ждать резкого вливания 
средств от иногородних инвесто-
ров не стоит. Это большая поэтап-
ная работа, и опорой должен стать 
всё же местный бизнес, который 
знает регион и имеет соответству-
ющие компетенции.

Второй момент – наращи-
вание кадрового потенциала. 
В Архангельске хорошие вузы – 
СГМУ, САФУ, и научное сообще-
ство необходимо более активно 
подключать к решению экономи-
ческих задач. Строительство кам-
пуса «Арктическая звезда» также 
придаст дополнительный импульс 
этой работе. Мы будет готовить 
свои предложения по каждому 
из обозначенных направлений.

Беседовал Илья ЛЕОНЮК

Депутатский портфель

Илья КУЗНЕЦОВ:

«Люди – главный потенциал Архангельска»

СПРАВКА БК:
Илья Владимирович Кузнецов – руководитель 

фракции политической партии КПРФ в Архангельской 
городской Думе 28‑го созыва.

Родился в Северодвинске 18 апреля 1992 года. 
В 2010 году окончил Северодвинскую городскую 
гимназию № 14; в 2017‑м – Российскую академию 
народного хозяйства и государственной службы при 
Президенте РФ по специальности «Юриспруденция», 
а в 2024‑м получил специальность «Мастер делового 
администрирования – Master of business administration 
(MBA)» в Президентской академии РАНХиГС.

В 2010‑2016 годах Илья Кузнецов работал 
в коммерческих организациях. В 2016 году основал 
собственную строительную компанию ГК «Панорама», 
управлением которой занимается по сегодняшний 
день. За это время реализовал ряд девелоперских 
проектов в сфере жилищного строительства в Москве 
и Московской области.

С 2020 года по настоящее время – помощник 
депутата Государственной Думы ФС РФ Романа 
Михайловича ЛЯБИХОВА. Участвует в формировании 
гуманитарных конвоев, направляемых в Луганскую 
и Донецкую народные республики, участникам 
СВО. Оказывает помощь в исполнении поручений 
Председателя ЦК КПРФ Г. А. Зюганова и его заместителей 
в части предоставления различных мер поддержки 
сторонникам КПРФ.
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С развитием мощностей у российских 
предприятий возрастает потребность 
в организации внутренней сети передачи 
данных. На первый план выходят 
задачи по объединению разрозненной 
инфраструктуры в единую экосистему 
и созданию безопасной среды для работы 
и управления процессами. С этим успешно 
справляются Private (выделенные) LTE-
сети. Преимущества выделенных сетей уже 
оценили ряд предприятий добывающей, 
энергетической и металлургической 
отраслей.

Private LTE – это част-
ная сеть, которая работает 
в пределах одной организа-
ции. В отличие от общедо-
ступной она не присоедине-
на к инфраструктуре обще-
го пользования, что край-
не важно для российских 
промышленных предпри-
ятий, которые планомерно 
наращивают производства, 
автоматизируют процессы. 
По данным Росстата, в пер-
вом полугодии 2024 года 
темпы роста российской 
промышленности удвоились 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го, а произ-
водство выросло на 4,4%. 
Это ставит перед промыш-
ленниками новые задачи 
по улучшению инфраструк-
туры, увеличению скорости 
и объёмов передачи данных, 
усилению информационной 
безопасности.

По данным аналити-
ков ComNews, на ноябрь 
2023 года в России и Казах-
стане насчитывалось более 
60 коммерческих и пилот-
ных частных сетей. Нема-
ло их и на Северо-Западе: 
в Мурманской области, 
Республике Карелия, Санкт-
Петербурге и Ленинград-
ской области. Большая часть 
коммерческих сетей Private 
LTE/5G-Ready развёрнута 
на предприятиях добыва-
ющей отрасли: горнодобы-
вающих и угольных, золо-
то- и алмазодобывающих. 
Пилотные проекты запуще-
ны также в нефтеперера-
батывающей и химической 
отраслях, машиностроении.

Количество проектов 
Private networks LTE/5G 
продолжает увеличиваться 
несмотря на санкции и уход 
с нашего рынка крупных 
международных вендеров. 
По оценкам аналитическо-
го агентства ONSIDE, в пер-
вом полугодии 2024 года 
рынок коммерческих про-
ектов pLTE в России достиг 
2,5 млрд рублей. Уточним, 
что в начале 2023-го он оце-
нивался в 1,5 млрд. Среди 
публично объявленных про-
ектов наибольшее число 
выделенных коммерческих 
сетей LTE развёрнуто ком-
панией МТС – 57% от всех 
проектов на рынке.

«С 2019 года МТС явля-
ется лидером рынка, реа-
лизовав в этом направ-
лении более 30 проектов. 
У нас накоплен богатый 
опыт в создании выделен-
ных сетей, особенно для 

предприятий добывающей, 
энергетической и метал-
лургической промышлен-
ности», – подчеркнул вице-
президент по развитию кор-
поративного и нового биз-
неса МТС Олег АЛДОШИН.

ДЛЯ БЕСПЕРЕБОЙНОЙ 
РАБОТЫ СИСТЕМЫ
Примечательно, что 

частные сети наиболее вос-
требованы у промышленных 
предприятий, а также у ком-
паний, работающих на уда-
лённых территориях.

«Это связано с актив-
ным переходом россий-
ских организаций на data-
driven подход в принятии 
гибких решений, а также 
реализацией продвину-
тых end-to-end промыш-
ленных сценариев циф-
ровизации, – рассказал 
«Бизнес-классу» директор 
МТС в Архангельской обла-
сти Григорий БЕДРИН. – 
Высокие стандарты совре-

менных систем автомати-
зации требуют беспере-
бойной передачи данных 
в любой точке производ-
ственного процесса».

Б о л е е  п о л о в и н ы 
от общего числа развёрну-
тых или протестированных 
pLTE сетей в России были 
организованы для промыш-
ленных и стивидорных ком-
паний. Например, сейчас 

МТС работает над создани-
ем выделенной сети связи 
Private LTE (pLTE) на терри-
тории морских терминалов 
России. Базовые станции 
будут развёрнуты для одно-
го из крупнейших нефтена-
ливных терминалов стра-
ны – Таманского перегру-
зочного комплекса нефти 
и нефтепродуктов, входя-
щего в Группу «ОТЭКО».

« П о в ы ш е н и е  у р о в -
ня цифровизации объек-
тов в порту Тамань являет-
ся одним из приоритетов 
компании «ОТЭКО». Новая 
выделенная сеть связи 
позволит нам реализовать 
перспективные проекты 
по автоматизации и быть 
полностью уверенными 
в безопасности и надёж-
н о с т и  п е р е д а ч и  д а н -
ных», – заявил генераль-
ный директор ООО «ТНГ» 
Павел БЫКОВ.

УЙТИ ОТ МОДЕЛИ 
«ДОНОР ЧАСТОТ»

К основным преиму-
ществам технологии бес-

проводной мобильной свя-
зи pLTE также можно отне-
сти возможность создания 
устойчивых и защищён-
ных сетей, которые могут 
работать в условиях силь-
ных помех и на больших 
территориях. Этого уда-
ётся добиться благодаря 
тщательной планировке 
сетевой инфраструктуры, 
использованию специали-

зированного оборудования 
и проведению регулярных 
тестирований и модерни-
заций. По сравнению с WiFi 
технология pLTE требует 
меньшего количества сете-
вых элементов для покры-
тия одной и той же площа-
ди.

«Private LTE позволяет 
отслеживать всю цепочку 
аутентификации абонентов 
и подключения устройств. 
В ближайшем будущем 
за счёт развития цифро-
вых продук тов и новых 
партнёрств мы планиру-
ем навсегда уйти от моде-
ли «донор частот» в сторо-
ну end-to-end поставщика 
цифровых решений на базе 
собственной инфраструк-
туры», – уточнил Григорий 
Бедрин.

Переход на pLTE даёт 
предприятиям возмож-
ность повысить оператив-
ность управления и улуч-
шить контроль за процес-
сами.

«В частности, выделен-
ная сеть позволяет вне-
дрять сервисы телеме-
трии, решения по удалён-
ному управлению техникой, 
транспортом и ремонтом, 
сервисы контроля персо-
нала и позиционирования, 
организовать надёжную 
передачу данных систем 
у прав ления производ-
ственными процессами, 
передавать видеоинфор-
мацию и проводить ком-
плексную модернизацию 
ИТ-инфраструктуры – соз-
давать системы сбора, обра-
ботки, хранения и передачи 
информации. В том числе 
для экологического мони-
торинга», – добавил дирек-
тор МТС в Архангельской 
области.

В УСЛОВИЯХ
СЕВЕРА

Сейчас наибольший 
запрос на создание выде-
ленной сети пост упает 
от предприятий, занятых 
горной добычей, компаний 
топливно-энергетического 
комплекса, а также орга-
низаций, реа лизующих 

цифровую стратегию для 
п о в ы ш е н и я п р о и з в о д-
ственной эффек тивно-
сти. Так, в начале года 
МТС построила выделен-
ную технологическую сеть 
связи на руднике АО «Ков-
дорский ГОК» в Мурман-
ской области. Было уста-
новлено восемь базовых 
станций стандарта LTE, 
покрывающих основные 
локации ГОКа общей пло-
щадью 72 кв. км, включая 
карьер «Железный». Он 
уникален тем, что практи-
чески вертикально уходит 
вниз на большую глубину. 
Здесь в сложных северных 

условиях ведётся добыча, 
перевозка и складирова-
ние горной массы.

«Контролируемая и ста-
бильная цифровая сре-
да передачи данных вос-
требована на предприяти-
ях ЕвроХима. Минималь-
ные задержки, бесшов-
ность и высокая проника-
ющая способность сигна-
ла позволяют управлять 
промышленным оборудо-
ванием в режиме реально-
го времени. Преимущества 
выделенной сети LTE – 
высокая надёжность и без-
опасность при сохранении 
большой скорости, – отме-
тил директор по инфор-
мационным технологиям 
ЕвроХима Андрей БУР-
ЛУЦКИЙ. – Развёртывание 
беспроводной корпоратив-
ной сети на территории 
Ковдорского ГОКа – пер-
вый этап внедрения реше-
ний по цифровизации про-
изводства с использовани-
ем технологии LTE на пред-
приятиях компании»

По д анным экспер-
тов, прибыль предприятий 
добывающей промышлен-
ности за счёт цифровиза-
ции на базе pLTE растёт 
в среднем на 3-5% еже-
годно, эффективность про-
изводства (рост выработ-
ки) – на 3,5%, коэффици-
ент использования обору-
дования – на 4%, автоном-
ность транспорта – в 1,5 
раза. Также удаётся сни-
зить количество простоев 
техники и добиться мони-
торинга систем в режиме 
реального времени, тем 
самым снижая количество 
инцидентов.

Связь: Как Private LTE выводят компании на новый уровень

Сети стратегического назначения

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Александр ЗУБАРЕВ, 
исполнительный 
директор проектного 
офиса, старший 
преподаватель кафедры 
информационных систем 
и информационной 
безопасности ВШИТАС 
Северного (Арктического) 
федерального 
университета имени 
М. В. Ломоносова:

– Создание Private LTE – это достаточно большая 
история. Частные сети приходят на смену промышлен-
ным, что обусловлено дороговизной последних и огра-
ниченными возможностями их масштабирования. 
И у Private LTE есть большие перспективы с учётом новых 
реалий, ухода с рынка ряда поставщиков устройств. Про-
вайдеры, работающие в РФ, имеют необходимое обору-
дование для реализации таких проектов.

Общие сети контролировать гораздо сложнее: 
должен быть чётко определён периметр, учтены все 
устройства, которые в данном периметре используют-
ся. К тому же нужно контролировать все информацион-
ные потоки, обеспечивать их защиту: для предприятия 
это многоаспектная задача. Особенно с учётом кибера-
так, которые стали частью нашей реальности. А постро-
ение устойчивой частной сети позволяет защитить кон-
тур и свои активы. Кроме того, LTE позволяет передавать 
большие потоки данных, что крайне важно для развития 
промышленных производств.

Я видел уже реализованные проекты в области соз-
дания Private LTE и считаю их удачными. Контролируе-
мая зона может насчитывать несколько десятков киломе-
тров, при этом пользователи, не имеющие специально-
го оборудования или ключей авторизации, подключить-
ся к ней не могут. Если смотреть в будущее, на тенден-
ции развития интернета вещей, у Private LTE есть боль-
шие перспективы, в том числе для реализации в Архан-
гельской области.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
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В Архангельской области сложилась 
непростая ситуация с содержанием 
дорог регионального значения. 
К существенным переменам привела 
серия торгов, прошедших в середине 
октября. Исторически сложившаяся 
и зарекомендовавшая себя система, при 
которой содержанием дорог, как правило, 
занимались предприятия и дорожные 
участки, традиционно базирующиеся 
на этих же территориях, оказалась 
фактически разрушенной.

«Для многих это может 
стать причиной потери 
работы. А для пользовате-
лей – привести к ухудше-
нию состояния и без того 
проблемных дорог в райо-
нах», – делится своим мне-
нием заслуженный строи-
тель России, ветеран дорож-
ной отрасли Поморья, осно-
ватель Группы компаний 
«Автодороги» Владимир 
БЕЛЯЕВ.

– Владимир Дмитри-
евич, почему сегодня мы 
говорим о резкой смене 
подрядчиков по содер-
жанию дорог в райо-
нах и какие негативные 
последствия уже проя-
вились?

– Пр о с т о й п р и м е р. 
В Вельском, Верхнетоем-
ском, Виногра довском, 
Каргопольском, Конош-
ском, Няндомском, Плесец-
ком, Приморском, Шенкур-
ском и Холмогорском окру-
гах (районах) дороги были 
на обслу живании мест-
ных дорожников в составе 
Группы компаний «Автодо-
роги» на протяжении мно-
гих лет. Сейчас же содер-
жанием дорог занимает-
ся абсолютно новый под-
рядчик – «Севдорстройсер-
вис». Наши участки, подчер-
кну, работали фактически 
с середины прошлого века, 
были сформированы про-
изводственные базы и кол-
лективы из местных жите-
лей, прекрасно знающих 
и болеющих душой за свои 
дороги. Подобная же ситуа-
ция – в мезенском и котлас-
ском кустах, где ранее рабо-
тали Мезенское дорожное 
управление (МДУ) и Котлас-
ское ДРСУ и которые сейчас 
на торгах взяла Группа ком-
паний «Автодороги».

К чему всё это может 
привести, мы у же име-
ли возможность наблю-
дать в начале ноября. Уходя 
из Мезенского и Лешукон-
ского округов, МДУ заявило 
о том, что забирает с собой 
принадлежащие предприя-
тию понтоны через несколь-
ко рек. Без транспортного 
сообщения могли остать-
ся более десяти сёл и дере-
вень. Заказчик был вынуж-
ден взять понтоны в аренду, 
чтобы отдать их на содержа-
ние новому подрядчику. 

Утром 1 ноября была 
частично перекрыта доро-
га на въезде в Новодвинск. 
Причиной стали осадки 
и ночные заморозки, кото-

рые привели к обледене-
нию части дороги. Противо-
гололёдная обработка под-
рядчиком, для которого это 
был первый день работы 
по новому контракту на дан-
ном участке, была проведе-
на не везде. Сотрудникам 
ГАИ пришлось организо-
вать реверсивное движе-
ние. Образовалась огром-
ная пробка. Заложниками 
ситуации оказались сотни 
жителей Архангельска, кото-
рые работают в Новодвин-
ске, и наоборот.

А на дороге Долмато-
во – Няндома – Каргополь – 
Пудож, которую теперь так-
же обслуживает «Севдор-
стройсервис», из-за состо-
яния дорожной сети не смог 
выйти на линию автобус.

Как получилось, что под-
рядчики вдруг резко сме-
нили «ареалы обитания»? 
Ведь ни тем ни другим 
нельзя вот так просто взять 
и с завтрашнего дня вый-
ти на обслуживание доро-
ги в Мезени вместо Коно-
ши или Холмогор! Любому 
предприятию надо завез-
ти технику, рабочую силу, 
подготовить запасы мате-
риалов. Причём желатель-
но заблаговременно и без 
дополнительно создавае-
мых помех вроде истории 
с понтонами.

Вызывает озабочен-
ность и тот факт, что «Сев-
д о р с т р о й с е р в и с »  к а к 
новый подрядчик, взяв-
ший на содержание тысячи 
километров региональных 
дорог, да ещё со снижени-
ем цены контракта порядка 
40%, до этого не имел прак-
тически никакого опыта дея-
тельности в данной сфере, 
занимаясь исключитель-
но стройкой и ремонтами, 
не располагает в полной 
мере необходимой техни-
кой и оборудованием. При 
этом в целом направление 
содержания дорог являет-
ся в нашей отрасли низко-
рентабельным, с прибы-
лью на уровне 5% – даже 
при наличии сформирован-
ной производственной базы 
и спецтехники.

Поэтому, например, 
в европейских страна х 
при проведении конкур-
сов на объекты содержа-
ния сначала выявляется ряд 
предприятий-претендентов, 
имеющих определённый 
опыт работы в данной сфе-
ре и парк спецтехники, а уже 
затем среди них проводят-
ся торги. И, что немаловаж-

но, границы снижения цены 
регулируются государством: 
все понимают, что серьёз-
ный демпинг неизменно 
скажется на качестве предо-
ставляемых услуг! А это обя-
зательно отразится на безо-
пасности проезда.

– Что же произошло 
на торгах в октябре?

– Торги состоялись 
в рамках Федерального 
закона № 44, и это свер-
шившийся факт. Работа 
в новых условиях началась 
и постепенно входит в свою 
колею. Однако поделить-
ся собственным, частным 
и профессиональным, мне-
нием, искренней обеспоко-
енностью за судьбу дорож-
ной отрасли региона считаю 
необходимым.

Прежде всего торги были 
действительно октябрьски-
ми, а выходить на обслужи-
вание дорог требовалось 
уже с 1 ноября. В прежние 
годы торговые процедуры 
проводились заранее, так, 
чтобы в летний период был 
запас по времени на под-
готовку к зимнему содер-
жанию – подготовке техни-
ки, баз, закупке необходи-
мых объёмов пескосоляной 
смеси и т.д.

Неприятным сюрпризом 
стало переформирование 
действующих лотов и про-
цесс торгов. Подрядчик 
на котласский куст, напри-
мер, определялся открытым 
аукционом. Напомню, что 
это процесс «живых» торгов, 
когда участники видят аук-
ционные шаги друг друга, 
понимают конъюнктуру рын-

ка и могут принять опера-
тивное решение – продол-
жать им снижать цену или 
отступить. Все остальные 
торги проводились откры-
тым конкурсом. Это означа-
ет, что компании-участники 
не знают действий друг дру-
га. Они подают каждый свою 
цену исполнения контракта 
«в закрытую». Такой вари-
ант аукциона для компаний 
гораздо сложнее, и резуль-
таты его часто оказываются 
непредсказуемыми.

Когда вышла торговая 
документация, сразу воз-
никло предчувствие пред-
стоящих больших перемен 
на дорожном рынке. Поэ-
тому, чтобы иметь гаран-
тированный запас в виде 
хотя бы одного контракта, 
с серьёзным понижением – 
на 37%, то есть практически 
без экономического интере-
са – нами был взят на откры-
том аукционе котласский 
куст. Затем, во время тор-
гов по мезенскому кусту, 
компанией было заявлено 
совсем небольшое пониже-
ние, однако оппоненты «сни-
зились» ещё меньше (пять 
против двух процентов).

И совсем по-другому 
сложились остальные тор-
ги – на те территории, кото-

рые традиционно обслужи-
вали предприятия Группы 
компаний «Автодороги». При 
этом аукционы проходили 
в один день и почти в один 
час, обстановка была макси-
мально накалена. Действо-
вали на пределе возмож-
ного. Мало ведь выиграть 
контракт – цену-то можно 
нарисовать какую угодно! 
Но два последующих года 
дороги же надо содержать, 
завозить технику, покупать 
материалы, платить зарпла-
ту, налоги и отчисления… 
В общем, нами был рассчи-
тан минимум, однако кон-
куренты «уронили» цену 
на 40%. То есть все лоты 
были проторгованы с ещё 
большим понижением.

– К чему могут приве-
сти такие существенные 
понижения цены контрак-
тов?

– Ещё раз подчеркну, 
что ГК «Автодороги» име-
ла в Вельском, Верхнето-
емском, Виноградовском, 
Каргопольском, Конош-
ском, Няндомском, Плесец-
ком, Приморском, Шенкур-
ском и Холмогорском рай-
онах, где работала в преж-
ние годы, свои гаражи, тех-
нику, готовые технологи-

ческие схемы содержания 
дорог регионального зна-
чения на этих территориях. 
И своё ценовое предложе-
ние предприятие формиро-
вало с учётом этих имею-
щихся преимуществ. Новый 
подрядчик, серьёзно сни-
зивший цену, по определе-
нию такого задела не имел, 
начинать организовывать 
работу ему пришлось бук-
вально с нуля. 

Для любой компании 
содержание дороги за 60% 
от начальной цены контрак-
та – это баланс между фак-
тически нулевой прибылью 
и убытком. При таком подхо-
де речи о развитии предпри-
ятия идти просто не может. 
Как и об улучшении качества 
содержания. А значит, прои-
зошедшие изменения почув-
ствуют на себе практически 
все пользователи дорог.

Подобная сит уация, 
напомню, была некоторое 
время назад с федераль-
ной трассой М8 «Холмого-
ры», когда её также содер-
жали за 60% от контракта: 
летом трассу практически 
не окашивали, даже ямоч-
ный ремонт производил-
ся очень выборочно – лата-
ли, как говорят дорожники, 
только «гостовские» ямы. 
И это только одна, пусть 
и самая статусная, маги-
страль нашего региона. 
Сейчас же речь идёт о боль-
шей части дорог Архангель-
ской области!

При этом у нас на феде-
ральных трассах также есть 
гаражи, выделена техника – 
всё необходимое было при-
обретено в рамках исполне-
ния предыдущих контрак-
тов. И то шли только- только. 

Ситуация с федераль-
ными трассами, к сло-
ву, – отдельный вопрос. Сеть 
также испытывает боль-
шое недофинансирование. 
В этом году в Архангельской 
области не было отремон-
тировано ни одного участка 
трассы М-8, пришлось обой-
тись лишь ямочными ремон-
тами. Более того: ремонтных 
объектов по ней нет пока 
и в планах!

Мнение профессионала: Изменения ситуации на дорогах региона коснутся каждого

Дорожная отрасль Поморья:
на пределе возможностей
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Мнение профессионала: Изменения ситуации на дорогах региона коснутся каждого

Сроки исполнения кон-
трак тов по таким ва ж-
ным объек там стройки 
и капремонта, как развязка 
на Пирсах под Архангель-
ском и объездная дорога 
в областном центре, пере-
несены с 2024-2025 на 2026-
2027 годы, объекты факти-
чески заморожены в суще-
ствующем состоянии. Пред-
ставьте, участок, где возво-
дится развязка на Пирсах, 
где дорога на Северодвинск 
с одним из самых высоких 
показателей интенсивно-
сти в регионе, ближайшие 
два года будет просто сто-
ять недостроем! При том, 
что при нормальном финан-
сировании здесь можно 
было бы справиться за год. 
Всё это тоже вызывает боль-
шую озабоченность.

Но вернёмся к регио-
нальным дорогам. Заявля-
ясь на котласский и мезен-
ский кусты, мы осознава-
ли, что потенциал по техни-
ке у предприятия есть. Наш 
автопарк – более пятисот 
единиц подвижного состава. 
Зная, что Мезенский и Лешу-
конский округа отличаются 
ранней зимой, на 1 ноября 
ГК «Автодороги» уже доста-
вила туда около 60-70% 
техники, необходимой для 
содержания дорог зимой. 
Как только начнутся морозы, 
будет доставлено осталь-
ное. Кроме того, предприя-
тием закуплено пять новых 
грейдеров. Так что в самых 
северных округах Архан-
гельской области на содер-
жании дорог будет работать 
и абсолютно новая техника.

Но главное, конечно, 
люди. Свыше тысячи чело-
век трудоустроены в группе 
компаний. И мы все взятые 
на себя социальные обяза-
тельства намерены выпол-
нить.

– Отдельный вопрос – 
в каком состоянии пере-
даются дороги от одно-
го подрядчика другому. 
Что бы вы здесь отметили?

– Пр о блема в том, 
что процесс перед ачи 
никак не регламентиро-

ван и не документирует-
ся. Один контракт просто 
сменяется другим. Зача-
стую новый подрядчик лишь 
на месте, по факту узнаёт, 
что за дороги ему достались 
на обслуживание.

Мы содержали доро-
ги в рамках прошлых кон-
трактов до последнего дня 
и оставили их после себя 
в состоянии, соответству-
ющем условиям этих кон-
трактов. Чего не скажешь 
о том, что мы сейчас имеем 
по котласскому и мезенско-
му кустам. Регулярно полу-
чаем из надзорных орга-
нов предписания, относя-
щиеся к периоду работы 
предыдущего подрядчи-
ка. К примеру, в Котласском 
округе ямочность на доро-
гах превышает допусти-
мую ГОСТом. Предписа-
ние по этому поводу выне-
сено ещё летом, однако оно 
так и не было исполнено. 
Теперь аналогичное пред-
писание выдано уже нам. 
Да, техника может рабо-
тать и при данном темпе-
ратурном режиме, но вооб-
ще, конечно, лучше было бы 
это сделать в течение летне-
го сезона. Так что пришлось 
направить машину с горячей 
смесью в Котлас на ямочный 
ремонт.

А в Мезенском окру-
ге прежним подрядчиком 
перед заморозками не было 
выполнено грейдирование, 
хотя именно оно фактиче-
ски определяет состояние 
дороги на предстоящую 
зиму. Сейчас мы боремся 
с этим: подламываем верх-
ний слой, который уже схва-
тился, чтобы сделать покры-
тие ровным. Провели неза-
висимую диагностику, кото-
рая подтвердила, что дорога 
была нам передана не в нор-
мативном состоянии.

– А что вы скажете 
о ремонте дорог? В этом 
направлении также отме-
чаются тревожные тен-
денции?

– Д а ,  о р г а н и з а ц и я 
торгов на ремонт дорог 
в Архангельской области 
тоже вызывает опасения. 
К примеру, также в октябре 
определялись подрядчи-
ки на ремонт двух участков 
дорог в Мезенском и Лешу-
конском округах. В откры-
том аукционе приняли уча-
стие несколько компаний.

Победитель аукциона 
по участку дороги в Мезен-
ском районе (в сторо-
ну Пинеги) снизил цену 
на 31,5%. В этом случае, ког-
да снижение цены превы-
шает 25%, компания долж-
на внести банковскую гаран-
тию в полуторном разме-
ре. Понимая это, компания 
добавляет деньги на счёт, 
но они почему-то не успе-
вают вовремя – в преде-
лах банковского дня – дой-
ти до заказчика. Соответ-
ственно, контракт победи-
тель не получил, но в реестр 
недобросовестных постав-
щиков его не включили. 
Контракт же был заклю-
чён с участником торгов, 
занявшим второе место, – 
ООО «Севдорстройсервис». 

Кроме того, в октябре 
состоялись торги на ремонт 
дороги ближе к самой Мезе-
ни. Их с понижением цены 

на 25% тоже выиграл «Сев-
дорстройсервис».

Ещё один показатель-
ный случай связан с доро-
гой регионального значения 
Долматово – Няндома – Кар-
гополь – Пудож. Этой трас-
се последние годы уделяет-
ся большое внимание, здесь 
проходят большие работы 
по дорожному нацпроек-
ту. Документация на один 
из контрактов (стоимостью 
почти полтора миллиарда 
рублей) содержала приме-
чательное условие: наличие 
у потенциального победите-
ля в активе КЖЦ – контрак-
та жизненного цикла, объ-
единяющего капитальный 
ремонт дороги и её последу-
ющее содержание. На сегод-
ня КЖЦ из игроков регио-
нального дорожного рынка 
есть только у ООО «Севдор-
стройсервис». 

Компания получила опыт 
К ЖЦ на онежской трас-
се – эта история просочи-
лась в СМИ в 2023 году. Она 
выполнила наиболее при-
быльную часть контрак-
та – строительство боль-
шого участка магистрали, 
но содержать после этого 
дорогу отказалась. Обще-
ство уплатило все выстав-
ленные штрафы, и испол-
нение контракта на этом 
закончилось. Однако теперь 
«Севдорстройсервис» впра-
ве заявлять наличие КЖЦ 
в процессе участия в любых 
других торгах.

Основным конк урен-
том «Сев дорстройсер-
виса» на крупном аукци-
оне по дороге Долмато-
во – Няндома – Каргополь – 
Пудож был другой сильный 
игрок рынка: ООО «Сев-
запдорстрой». Компания 
пошла на снижение в 42% 
от начальной цены контрак-
та как на единственный 
вариант обыграть «Севдор-
стройсервис», имеющий 
КЖЦ. Даже с таким силь-
ным понижением стоимость 
асфальта для подрядчика 
сравнялась со стоимостью 
асфальта на региональных 
объектах ремонта в Верхне-
тоемском округе.

– Такое положение 
дел наверняка окажет 
влияние и на социальную 
обстановку в районах, 
и на наполнение област-
ного бюджета.

– Конечно. В ряде рай-
онов области дорожные 
предприятия яв ляются 
основными работодателя-
ми целых посёлков и сёл. 
Переброска «сил и средств» 
с севера на юг и в обрат-
ном направлении может 
стать причиной социальной 
напряжённости. Опытные, 
сформированные годами 
коллективы местных дорож-
ных участков – а в ряде насе-
лённых пунктов, как, напри-
мер, в Емецке, это вообще 
единственные промышлен-
ные предприятия! – рискуют 
остаться не у дел.

В числе главных прин-
ципов нашего предпри-
ятия – вовремя платить 
людям зарплату, обнов-
лять технику и предостав-
лять хорошие условия для 
работы. В том числе поэто-
му мы очень взвешенно под-
ходим к возможному сниже-
нию цен контрактов в ходе 

торгов. Если бы мы не реши-
лись бороться за котласский 
дорожный куст и не взяли 
мезенский, не исключено, 
что пришлось бы оставить 
без работы несколько сотен 
человек, и почти у всех есть 
семьи! Да, мы сейчас пред-
лагаем своим ребятам рабо-
тать вахтовым методом, 
но ведь не каждый к этому 
готов. Совершенно уверен, 
что новый подрядчик, кото-
рый пришёл на наши быв-
шие территории, тоже стол-
кнулся с этой проблемой.

С одной стороны, вынуж-
денно играя на понижение 
в ходе аукционов, толь-
ко в 2024 году дорожные 
предприятия «вернули» 
в областной бюджет поряд-
ка 2,5 млрд рублей. Каза-
лось бы, как здорово – эко-
номия на торгах! Одна-
ко с этих недополученных 
денег дорожники запла-
тили бы в областную каз-
ну 500-600 млн рублей пря-
мых налогов. Получает-
ся, что в эти два года ком-
пании сработают, скорее 
всего, без прибыли, фак-
тически балансируя между 
нулём и «минусом». Посту-
плений в бюджет по этому 
налогу не будет. Минималь-
ными они будут и по НДФЛ, 
потому что уровень зарплат 
в отрасли упадёт. Не исклю-
чены и сокращения штатов.

Здесь также возника-
ет вопрос об эффектив-
ном расходовании средств 
в рамках национального 
проекта. Все ли подрядчики, 
беря контракты практически 
за полцены, готовы обеспе-
чить высокое качество их 
исполнения – и вообще, воз-
можно ли это? 

И в вопросах ремонта 
дорог, и в вопросах их содер-
жания самой пострадавшей 
стороной могут оказаться 
пользователи сети автодо-
рог – то есть всё население 
Архангельской области. 

Такая ситуация наблю-
дается в отрасли уже три-
четыре года. Есть ощуще-
ние, что нашу компанию, как 
и некоторые другие органи-
зации с большой историей 
и опытом, пытаются вытес-
нить, лишить работы.

Раньше дорожные ком-
пании нашего региона 
уживались между собой, 
не ставили друг другу пал-
ки в колёса, давали воз-
можность работать. Сей-
час – увы. Профессиональ-
ное сообщество региона, 
в котором существовали 
давние традиции совмест-
ного хозяйствования и вза-
имовыручки, оказалось мак-
симально разобщённым.

Федера льный центр 
в лице Президента России 
Владимира ПУТИНА показы-
вает нам живой пример все-
сторонних усилий по кон-
солидации российского 
общества, власти и бизне-
са, испытывающих сейчас 
неимоверное внешнее дав-
ление. К большому сожа-
лению, ситуация, сложив-
шаяся в дорожной отрас-
ли нашего региона, являет 
собой обратный пример.

Мир вам!

Беседовала
Рита ИЛЬИНА.

Фото предоставлены 
ГК «Автодороги»

Открытки от Михаила Голубева

26 НОЯБРЯ

■ Ущерб от отсутствия счёта-
фактуры за счёт поставщика?

Николай НЕКРАСОВ, управ-
ляющий ООО «БЭНЦ» («Бухгал-
терский Экспертный Налоговый 
Центр»), проанализировал арби-
тражное дело, в котором компа-
ния «Электрокабель» приобре-
ла и оплатила пусконаладочные 
работы с НДС, хотя исполнитель 
не выдал ей счёт-фактуру. 

Затем компания заявила вычет 
по НДС (1 млн рублей) в своей декла-
рации, но налоговая инспекция отказала в нём из-за отсут-
ствия необходимого документа. Посчитав, что из-за дей-
ствий продавца «Электрокабель» понёс ущерб в сумме 
невозмещённого НДС, компания подала иск в суд о взы-
скании убытка с поставщика.

Однако суды отказали истцу, поскольку:
– продавец отразил НДС с этой продажи в своей нало-

говой отчётности, и у инспекции по этому вопросу к нему 
претензий нет;

– «Электрокабель» не использовал все возможности, 
чтобы получить вычет по НДС из бюджета;

– компания не доказала, что 
утратила право на вычет НДС.

Подробности на сайте bclass.
ru, раздел «Финансы/Совет ауди-
тора». Для перехода к полному 
тексту материала просто отска-
нируйте QR-код.
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Работа геодезистов интересна и трудна: им нужно 
добраться до мест, где раньше не ступала нога 
специалистов, сделать точные замеры, порой в самых 
сложных условиях, и передать весь собранный 
материал коллегам – кадастровым инженерам –
для подготовки документации. Вопреки стереотипу, 
специалисты работают не только в летнее время, 
но и выезжают на объекты даже в лютые морозы.

Но «лютыми» бывают не толь-
ко холода, но и споры, возникаю-
щие между соседями. Земельный 
вопрос способен породить сосед-
ские вой ны. Это во время своей 
работы неоднократно наблюда-
ли специалисты ООО «СеверГео».

О специфике работы геодези-
стов и кадастровых инженеров, 
а также типичных ситуациях в этой 
сфере «Бизнес- классу» рассказал 
основатель компании, кадастро-
вый инженер Александр ТАЛЫХ, 
за плечами которого 10-летний 
опыт работы.

КАДАСТРОВЫЕ ДОРОГИ
«В геодезии я со времён учё-

бы в университете: сначала меня 
брали на субподряд, а на 4-5-м 
курсах уже сопровождал процесс 
строительства, – начал свой рас-
сказ Александр. – Заказов ста-
новилось всё больше, поэтому 
в 2014-м, после окончания уни-
верситета, оформил ИП и полно-
стью посвятил себя этому делу. 
Не знаю, как супруга это вытерпе-
ла! Я жил работой и, судя по всему, 
«заразил» этим и её – с тех пор мы 
развиваем бизнес вместе».

Благод аря «сарафанному 
радио» количество заказов про-
должало расти. Это потребова-
ло расширения штата и перехо-
да на новый уровень. Следующим 
шагом стало создание компании.

«И сегодня до 80% клиентов 
приходят к нам именно по реко-
мендациям знакомых, друзей, 
родственников: это подтверж-
дает наша CRM-система. Рабо-
таем как с физическими лицами, 
так и с юридическими. И можем 
с гордостью сказать, что практи-
чески ни одно социальное стро-
ительство не прошло мимо нас, 
ведь на каждом этапе требует-
ся инженер- геодезист, инженер- 
землеустроитель, кадастровый 
инженер», – уточнил собеседник 
«БК».

Сейчас коллектив «СеверГео» 
состоит из геодезистов, которые 
выезжают на место, общаются 
с людьми и делают замеры, и инже-
неров, которые рачительно соби-
рают всю необходимую информа-
цию, оформляют документы.

«Работа геодезистов сопря-
жена с путешествиями, порой 
даже с экстримом, а инжене-
ров – с дотошностью. Конечно, 
как и другие компании строи-
тельной сферы, мы испытываем 
серьёзную нехватку кадров. Поэ-
тому сотрудничаем с учебными 
заведениями. Например, я в этом 
году был председателем экзаме-
национной комиссии в техникуме 
строительства, – уточнил Алек-
сандр Талых. – Очевидно, что мы 

сами должны воспитывать кадры 
и строить широкую воронку най-
ма, при этом стараясь заинтере-
совывать будущих специалистов. 
Например, проводим для студен-
тов своеобразный квест: прячем 
шоколадки, разные вкусняшки 
на участке, выдаём ребятам обору-
дование, точные координаты, и они 
с интересом ищут свой клад. Это 
создаёт максимальную вовлечён-
ность в процесс!»

Также команда «СеверГео» 
старается привлечь специали-
стов, записывая видео из путеше-
ствий по Архангельской области 
и Ненецкому автономному окру-
гу, тем самым давая возможность 
взглянуть на наш регион глазами 
геодезистов.

«Мы показываем интересные 
места, красоту северной приро-
ды и просто забавные моменты, 
которые случаются с нами во вре-
мя работы. Очень любим записы-
вать видео из окна офиса, распо-
ложенного на 20-м этаже «высот-
ки»: отсюда центр Архангель-
ска как на ладони! Также прово-
дим флешмобы: используя наше 
оборудование, намечаем на сне-
гу рисунки – чаще всего символы 

региона, вытаптываем их, а затем 
наносим краску. Одним из таких 
рисунков стала наша любимая 
«высотка». Обычно устраиваем 

подобное к Новому году», – доба-
вил собеседник «БК».

В РОЛИ ТРЕТЕЙСКОГО СУДЬИ
По оценкам кадастровых инже-

неров, сегодня в регионе наблю-
дается замедление темпов строи-
тельства. Зато интерес к загород-
ной жизни у жителей Архангель-
ской области сохраняется.

«Если ещё несколько лет назад 
был настоящий бум строитель-

ства частных домов, то сегодня –
бум ландшафтного проектирова-
ния, – считает кадастровый инже-
нер. – При этом земельных вопро-

сов меньше не становится. К нам 
обращаются, когда нужно заре-
гистрировать постройку, опреде-
лить границы, где можно поста-
вить забор, дом или баню, а так-
же чтобы решить спор с соседя-
ми: как до суда, так и в судебном 
порядке. Главное качество гео-
дезиста – умение договориться. 
Нередко мы выступаем в роли тре-
тейского судьи. Бывает сложно, 
особенно если конфликт между 
соседями застарелый. Но решать 
его нужно, иначе нет движения 
вперёд».

Как отмечают инженеры, дале-
ко не все понимают нюансы вла-
дения землёй. Например, строят 
дома на участке, предоставленном 
им председателем СНТ по член-
ской книжке, не осознавая, что 
по факту земля им не принадле-
жит. Из-за чего порой случаются 
казусы.

«Одна семья получила уча-
сток земли по членской книж-
ке в СНТ, построила на нём дом 
и баню, облагородила террито-
рию. Но оказалось, что участок 
уже давно предоставлен другим 
людям, которые просто здесь 
некоторое время не появлялись. 
По документам земля принад-
лежит им. Эта история заверши-
лась тем, что семье пришлось 
выкупать участок с домом за сум-
му, 10-кратно превышающую её 
рыночную стоимость», – расска-
зал случай из собственной прак-
тики Александр.

СОСЕДСКИЕ ВОЙ НЫ
Среди типичных ситуаций –

спор из-за нескольких сантиме-
тров земли, который порой обо-
рачивается серьёзными судебны-
ми разбирательствами.

«Если участок земли стоит 2 
миллиона руб лей, смещение его 
границы даже на 10 сантиме-
тров – это в денежном выражении 
100-200 тысяч руб лей. Нередко 
подобное происходит из-за того, 
что граждане при установке забо-
ра ставят колышек ровно на гра-
нице своего участка, и забор уже 

получается за его пределами –
на земле соседа, – пояснил пред-
приниматель. – Недавно я выез-
жал на участок в 10 соток, куплен-
ный за 1,5 миллиона руб лей. Начи-
наю делать замеры и выясняю, что 
каждый из соседей залез на эту 
землю – суммарно срезана треть! 
И теперь её владельцу придётся 
договариваться о переносе забо-
ров, возможно, даже идти в суды. 
Знал бы он это раньше, может, 
и не купил бы такой участок».

Как поясняет главный инже-
нер ООО «СеверГео» Светла-
на ТАЛЫХ, самозахват террито-
рии – одна из самых частых ситу-
аций в их практике.

«Случается, что люди и вовсе 
покупают участок без границ. 
На учёте-то он стоит, но факти-
ческая площадь неясна. А то, что 
рисовал изначально продавец, 
не соответствует действительно-
сти. К счастью, законодатели пла-
нируют пресечь проведение таких 
сделок», – уточнила Светлана.

Подпортить радость владе-
ния землёй и перечеркнуть планы 
на неё могут не только соседи или 
отсутствие границ, но и… канава.

«Молодая семья по объявле-
нию купила участок земли для 
строительства дома. Отдали 
за него 800 тысяч руб лей. С виду 
всё было хорошо, только канава 
неподалёку несколько портила 
общий вид. Они обратились к нам, 
чтобы определить границы участ-
ка: выяснилось, что он несколько 
смещён, и канава проходит пря-
мо по центру. Закопать её нель-
зя – это водоотвод. Дом на такой 
земле вряд ли удастся построить, 
да и сделку уже не отменишь. Поэ-
тому мы советуем всегда прове-
рять участок перед покупкой, что-
бы не спускать деньги… в канаву –
как получилось в данном случае», –
посоветовал Александр.

СРАБОТАТЬ 
НА ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

То же касается и покупки квар-
тиры: перед сделкой важно прове-
рить законность перепланировок 
и в целом документов на жильё.

«Нужно проводить полный чек-
ап объекта недвижимости, чтобы 
убедиться, что помимо квартиры 
вы не приобретаете себе целый 
ворох проблем. Внимательно сле-
дует относиться и к проведению 
ремонта, особенно к переплани-

Ситуации: С какими проблемами чаще всего сталкиваются землевладельцы?

Мир глазами геодезистов

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

«высотка». Обычно устраиваем нер. При этом земельных вопро-

Информационную поддержку ИП Талых А.С. оказало АНО «Агентство регионального развития Архангельской области», Центр услуг «Мой бизнес».
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Ситуации: С какими проблемами чаще всего сталкиваются землевладельцы?

+7 (958) 111 38 82 (мобильный)
+7 (8182) 47 68 99 (офис)
http://vk.com/severgeo

http://severgeo.ru

Конференция 
«Тренд ИЖС» 
состоится 29 ноября 
в Доме молодёжи 
(г. Архангельск, ул. 
Шубина, д. 9) с 13:00 
до 18:00.
Мероприятие 
проводится для 
владельцев земельных 
участков, тех, кто 
хочет оформить 
землю у государства 
или уже строит дом, 
а также для агентов 
по недвижимости. 
Специалисты расскажут, 
как не совершить 
ошибку при выборе 
земельного участка; 
когда стоит отказаться 
от сделки; как 
пользоваться землёй, 
чтобы не попасть 
на штраф; как построить 
дом или другой 
объект, который потом 
не придётся сносить. 
Участие бесплатное. 

Для регистрации 
отсканируйте QR‑код:

ровкам, обязательно консультиро-
ваться перед этим со специали-
стами. Ведь в будущем, если вы 
захотите продать квартиру, може-
те столкнуться с отказом банка 
выдавать кредит на эту жилпло-
щадь. Более того – за самоволь-
ную перепланировку вам могут 
выписать штраф либо потребо-
вать вернуть жильё в изначальный 
вид. Представьте, какие траты это 
повлечёт», – отметил инженер.

Подобные ситуации специали-
сты «СеверГео» регулярно разби-
рают в своей группе «ВКонтакте». 
А вскоре они проведут в Архан-
гельске конференцию «Тренд 
ИЖС», на которой раскроют основ-
ные нюансы оформления земли, 
решения соседских споров и мно-
гие другие темы. Мероприятие 
будет полезно посетить всем вла-
дельцам загородной недвижимо-
сти и тем, кто только задумывает-
ся об этом.

«Мы видим большое количе-
ство ошибок, которые соверша-
ют люди при оформлении недви-
жимости: они тратят деньги, вре-
мя и силы просто по незнанию. 
Поэтому решили на одной пло-
щадке объединить специали-
стов, занимающихся недвижимо-
стью, и подробно рассказать обо 
всех нюансах, – пояснила Светла-
на Талых. – Зачастую к нам люди 
приходят уже с назревшими про-
блемами, решение которых тре-
бует немалых ресурсов, прежде 
всего от самих землевладельцев. 
Важно, чтобы они заранее заботи-
лись об оформлении документов 
на землю и любую другую недви-
жимость, были больше погружены 
в эти вопросы».

Социальный контракт –
это письменное соглаше-
ние, заключённое меж-
ду гражданином и орга-
ном социальной защиты, 
в котором первая сторо-
на обязуется выполнить 
мероприятия, направлен-
ные на устранение слож-
ных жизненных обстоя-
тельств и предусмотрен-
ные программой соци-
альной адаптации, а вто-
рая – предоставить без-
возмездную финансовую 
помощь.

Контракты бывают раз-
ных видов: чаще всего они 
связаны с поиском рабо-
ты, желанием начать пред-
принимательскую деятель-
ность или вести личное 
подсобное хозяйство. Два 
последних вида соцкон-
трактов наиболее популяр-
ны, условия их получения 
не очень сложны. Напри-
мер, на создание или раз-
витие бизнеса можно полу-
чить до 350 000 рублей 
и до 30000 рублей – на обу-
чение при необходимости.

Сумма контракта согла-
совывается индивидуаль-
но на основании представ-
ленного бизнес-плана, где 
предпринимателю необхо-
димо подробно расписать, 
куда он направит данные 
денежные средства. Это 
может быть оборудова-
ние мастерской, приобре-
тение машинки для швей-
ного производства, ком-
плексный ремонт помеще-
ния для будущего бизнеса 
или закупка материалов.

На ведение лично-
го подсобного хозяй-
ства мож но полу чить 
до 200 000 рублей и также 
ещё 30 000 рублей на обу-
чение. В основном севе-
ряне используют эту воз-
можность для развития уже 
существующего ЛПХ: сред-
ства идут на приобрете-
ние инструментов, живот-
ных и т.д.

Примеров реализации 
проектов становится все 
больше. Так, соцконтракт 
помог предпринимателю 
из Вельска Сергею ТЕМ-
ЧУКУ открыть столярную 
мастерскую: теперь к нему 
обращаются за изготов-
лением не только столов, 
шкафов и полок, но и лест-
ниц. Любовь к столярно-
му ремеслу сопровожда-
ет Сергея на протяжении 
всей жизни, но он никог-
да не рассматривал его 
как основной вид заработ-
ка. Всё изменилось, когда 
вельчанин составил бизнес-
план и получил на откры-
тие мастерской 350 тысяч 
рублей. Приобрёл свер-
лильный, шлифовальный 
и токарный станки, шуру-
повёрт, лазерный уровень, 
строительный пылесос 
и расходные материалы.

Дмитрий БЕ ЛОРУ-
КОВ,  ст удент третье-
го к у р с а К р ас н о б ор -
ского лесотехническо-
го техникума, при помо-
щи соцконтракта занял-
ся 3D-моделированием 
и печатью. Своё дело помо-
гает ему практиковать-
ся и совершенствовать-
ся в будущей профессии. 
О соцконтракте молодой 
человек узнал от знакомых, 
многие из которых уже вос-
пользовались этой мерой 
господдержки. Дмитрий 
отмечает, что это неслож-
но: потребовалось лишь 
собрать пакет документов 
и написать бизнес-план.

Н а п о л у ч е н н ы е 
350 тысяч рублей молодой 
человек приобрёл лазер-
ный гравёр, пять разных 
3D-принтеров, расходные 
материалы к ним, а так-
же всё, что потребуется 
для обработки и хране-
ния готовых изделий. При-
влекательность 3D-печати 
состоит в том, что есть 
возможность скопировать 
и воспроизвести редкий 

или неповторимый прото-
тип, придумать что-то ори-
гинальное. Эта технология 
также помогает решить 
проблемы со сломанны-
ми деталями: по образ-
цу старой можно запросто 
напечатать новую, и спрос 
на такую услугу есть.

Стоит отметить, что для 
получения соцконтракта 
существуют определённые 
критерии: воспользовать-
ся этой мерой поддерж-
ки могут семьи или одино-
кие граждане, являющи-
еся гражданами Россий-
ской Федерации и прожи-
вающие (в нашем случае) 
на территории Архангель-
ской области, имеющие 
среднедушевой доход, 
размер которого по неза-
висящим от них причинам 
ниже величины прожиточ-
ного минимума, установ-
ленного в регионе.

Данный вид господ-
держки соответствует 

задачам национального 
проекта «Демография», 
инициированного Прези-
дентом РФ. Полная инфор-
мация по всем направле-
ниям выдачи социальных 
контрактов публикуется 
на сайте соцзащита29.рф.

Сегодня д ля пред-
принимателей вырабо-
тан обширный спектр мер 
поддержки. И задача госу-
дарства не только предо-
ставить их, но и донести 
информацию об адресной 
помощи. Для этого в рай-
оны области по поручению 
губернатора в рамках нац-
проекта «Малое и сред-
нее предпринимательство 
и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской 
инициативы» регулярно 
выезжает «Бизнес-десант». 
В этом году состоялось уже 
17 таких выездов.

Главная цель – инфор-
мирование предпринима-
телей о мерах поддержки, 

выявление «болевых точек» 
бизнес-сообщества в рай-
онах Архангельской обла-
сти и поиск решений, в том 
числе в формате диалога 
с органами власти. В выез-
дах участвуют специали-
сты Агентства региональ-
ного развития, уполномо-
ченный при губернаторе 
по защите прав предпри-
нимателей, представитель 
отдела по работе с муни-
ципальными образовани-
ями правительства реги-
она, руководитель Центра 
поддержки предприни-
мательства и сотрудники 
МКК «Развитие». Основной 
интерес предпринимате-
лей сосредоточен на мерах 
поддержки, возможностях 
льготного кредитования, 
выходе на экспортные рын-
ки, рекламной и информа-
ционной поддержке, а так-
же формировании и разви-
тии компетенций в части 
финансового управления.

Социальный контракт: условия и преимущества

Старт бизнеса
с поддержкой государства

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

В Архангельской области 
растёт количество 
оформленных социальных 
контрактов: с начала 
2024 года их заключено 
уже более 1900. Эта мера 
поддержки позволяет 
предпринимателям региона 
открывать небольшие 
бизнесы, в основном 
в сфере услуг – салоны 
красоты, ремонтные 
мастерские, логопедические 
кабинеты, игровые 
комнаты для детей, а также 
реализовывать проекты 
в сфере сельского хозяйства 
или создавать собственные 
производства.

Подробнее о мерах поддержки можно узнать по телефону 8-800-100-7000 или по электронной почте: office@msp29.ru
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Однажды мой хороший знакомый Андрей 
позвал меня на чашку кофе в свою новую 
студию. Пока поднимались в его маленький 
офис, делился своими сомнениями: 
«Понимаешь, все твердят – без больших 
денег на рекламу и связей с сетевыми 
магазинами ничего не выйдет… А я просто 
хочу делать классный кофе и общаться 
с людьми, которые его по-настоящему 
ценят». Я тогда сказал ему: «Андрюха, ну ты 
и романтик!» И привёл цифры из бизнес- 
учебников, статистику провалов малого 
бизнеса, истории знакомых, 
которые пытались «взлететь» 
без серьёзных вложений.

Через три года я сидел 
в той же студии, но теперь 
здесь пахло свежеобжа-
ренным кофе, усердно рабо-
тала небольшая, зато сла-
женная команда, а на сте-
не висела доска с графи-
ком доставок – больше 
тысячи заказов в месяц. 
И каждый товар – не просто 
пакет с кофе, а персональ-
ная история: к нему при-
лагается рукописное вло-
жение с рекомендациями 
по заварке, информация 
о сорте кофе и дате обжар-
ки. На столе – потрёпанный 
ежедневник, куда Андрей, 
также от руки, записыва-
ет отзывы и идеи от клиен-
тов – немного старомодно, 
зато душевно.

Как же небольшому 
бизнесу удаётся не только 
выживать, но и расти в мире, 
где, казалось бы, все ниши 
заняты крупными игрока-
ми? Ответ – в тренде, кото-
рый стремительно набирает 
силу – модели бизнеса D2C 
(direct-to-consumer).

А ЧТО, 
ТАК МОЖНО БЫЛО?
Знаете, какая разни-

ца между моделями В2С 
(bus ines s-to-cus tomer), 
В2В (business-to-business) 

и D2C? Представьте, что вы 
послали письмо, которое 
идёт через десять почтовых 
отделений. В первом случае 
(классическая B2C и B2B-
модель) письмо прохо-
дит через цепочку посред-
ников и стоимость растёт 
на каждом этапе. Во вто-
ром (D2C) – вы просто при-
ходите к человеку и говори-
те: «Привет, вот что я хотел 
тебе передать».

На днях онлайн общал-
ся с Мариной, руководя-
щей небольшим космети-
ческим брендом в Ярос-
лавле. «Представляешь, – 
сказала она, – раньше мы 
делали классный продукт, 
отдавали его дистрибью-
тору и… как будто в чёрную 
дыру. Не знали, дошёл ли 
он до покупателя, понра-
вился ли. А теперь я каждый 
день читаю отзывы, обща-
юсь с клиентами в WatsApp 
напрямую, знаю, что им нуж-
но, знаю про наши косяки 
и тут же исправляю. Быстро 
тестирую новые продук-
ты и получаю мгновенную 
обратную связь!»

БОЛЬШАЯ ЛОЖКА ДЁГТЯ 
В БОЧКЕ МЁДА

При этом сказать, что 
D2C – это сплошные плю-

сы, было бы неправдой. Есть 
очень серьёзные подводные 
камни в этой модели, неви-
димые в начале пути.

Вот пример. Ещё один 
мой приятель год назад 
запустил бренд органиче-
ской косметики. Продукт 
и вправду был классный, 
натуральный, упаковка – 
супер. Но через полгода он 
чуть не разорился. Я стол-
кнулся с ним в одну из поез-
док в Питер. Дима выглядел 
измотанным и угрюмым. 
«Знаешь, что самое обид-
ное? – рассказывал он мне 
за чашкой кофе. – Товар 
отличный, клиенты доволь-
ны. Но я чуть с ума не сошёл, 
пытаясь всё контролиро-
вать: ск лад, логистика, 
обработка заказов, претен-
зии… В один момент курьер 
заболел, склад завалил сро-
ки, а я сижу один и разгре-
баю гневные сообщения 
от клиентов. До трёх ночи 
отвечал недовольным поку-
пателям, а в шесть утра уже 
ехал на склад разбираться 
с поставкой…»

Эта история поучитель-
на. Когда работаешь напря-
мую с клиентом, нет вол-
шебной феи-посредника, 
которая возьмёт на себя 
часть твоих забот. Но зато 

есть контроль над каждым 
этапом и возможность всё 
исправить. Кстати, Дима 
вроде как решил главные 
проблемы, и его перспек-
тивы выглядят достаточно 
оптимистично.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ 
У ДРУГИХ?

Вы, возможно, слыша-
ли о российской компании 
Natura Siberica – она как 
раз начиналась как неболь-
шой бренд косметики где-то 
в Сибири. Теперь этот бренд 
известен и за пределами 
страны. Главное в стратегии 
развития компании – пря-
мое взаимодействие с кли-
ентами не только онлайн, 
но и оффлайн. Активно про-
двигаются мастер- классы, 
где участники могут узнать 
о производстве космети-
ки из местных ингредиен-
тов, философии бережного 
отношения к природе.

Или компания Zasport – 
казалось бы, обычный бренд 
спортивной одежды. Но его 
владельцы не просто про-
дают вещи. Однажды видел 
их мероприятие в парке 
Горького – собрали клиен-
тов на утреннюю пробежку, 
потом полезный завтрак, 
общение… Я наблюдал, как 

люди обменивались контак-
тами, делились впечатлени-
ями, обсуждали следующие 
встречи. Клиенты не про-
сто покупают продукт этой 
компании – они становятся 
частью сообщества едино-
мышленников.

Очевидно, что основное 
отличие компании моде-
ли D2C от других – пря-
мое общение с клиентами 
и обратная связь, гибкое 
и быстрое реагирование 
на изменения рынка и, глав-
ное, – создание нового 
опыта в жизни человека. 
Не просто продажа, а впе-
чатление.

ТЕХНОЛОГИИ 
МЕНЯЮТ ПРАВИЛА ИГРЫ

Что действительно изме-
нило ландшафт розничной 
торговли? Технологии. Вер-
но отметил один из руково-
дителей такой компании: 
«Пять лет назад, чтобы запу-
стить интернет- магазин, 
нужно было или нанимать 
команду разработчиков, или 
покупать готовое решение 
за безумные деньги. А сей-
час? Конструктор сайтов, 
интеграция с платёжны-
ми системами, автомати-
зированная логистика – 
всё доступно практически 
«из коробки».

ЧТО Я ПОНЯЛ
ИЗ ВСЕГО ЭТОГО

За эти три года наблю-
дений за D2C-бизнесами 
я вывел для себя несколько 
ключевых принципов:

1. Большие бюджеты 
не главное. Главное – быть 
ближе к клиенту, чем твои 
конкуренты. Слышать, пони-
мать, реагировать. Тогда 
каждый клиент может стать 
постоянным. А вы экономи-
те на рекламе и получае-
те гарантированный долго-
срочный доход.

2. Эти технологии теперь 
доступны всем. Wildberries 
или Ozon дают инструмен-
ты, о которых раньше можно 
было только мечтать. Важ-
но правильно их применять.

3. Данные – эквива-
лент денег, но только если 
умеешь их использовать. 
Не просто собирать инфор-
мацию о клиентах: нужно 
уметь превращать её в цен-
ность для них же.

4. Сообщества ва ж-
нее конверсии. Да, мож-
но потратить миллио-
ны на рекламу и получить 
всплеск продаж. Но лояль-
ное сообщество к лиен-
тов – это актив, который 
будет работать годами.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Что самое интересное? 

В мире, где всё автомати-
зируется и цифровизирует-
ся, люди всё больше ценят 
человеческое отношение.

Д а ,  м о й  з н а ко м ы й 
Андрей мог бы просто про-
давать кофе через маркет-
плейсы. «Знаешь, – сказал 
он мне, – иногда думаю: 
может, стоило послушать 
тех, кто говорил про боль-
шие бюд жеты и сети? 
Но потом приходит оче-
редной клиент, мы говорим 
о кофе, о жизни, пробуем 
новый сорт… И я понимаю: 
нет, всё правильно сделал».

Наверное, в этом и есть 
гл авный с е к р ет ус п е -
ха в D2C – это не про пря-
мые продажи, это про пря-
мые отношения. Когда все 
пытаются продать поболь-
ше и подороже, побеж-
дает тот, кто не забывает, 
что по ту сторону экрана – 
живые люди, которые всё 
больше ценят не обезличен-
ную продажу, а доброе отно-
шение и новый опыт.

Думаю, лучший про-
дукт – не просто товар, 
а впечатление, которое ты 
проживаешь вместе с кли-
ентом.

Советы эксперта: Индивидуальный подход в массовом масштабе

Будущий успех компаний – в парадоксе D2C

Олег ПАВЛОВ
администратор сообщества
«Секреты развития бизнеса»

БКБК

Больше материалов 
о маркетинге для малого 

бизнеса на сайте

Следственные органы 
СК РФ по Архангельской 
области и НАО возбудили 
уголовное дело 
в отношении главврача 
Архангельской городской 
клинической поликлиники 
№ 2», и. о. главврача 
городской клинической 
больницы № 4, депутата 
городской Думы 
Дмитрия ШАБУНЯЕВА.

Шабуняева подозревают в зло-
употреблении должностными пол-
номочиями, повлекшем тяжкие 
последствия, а также в нарушении 
правил обращения с охраняемой 
законом компьютерной информа-

цией с использованием служебно-
го положения. Такое же обвинение 
предъявлено заместителю глав-
врача АГКБ № 4 по медицинской 
части Марии ГОРЯЧИХ.

По версии следствия, в пери-
од с ноября 2023-го по июнь 
2024 года эти сотрудники медуч-
реждения, желая получить сти-
мулирующие выплаты, пока-
зать эффективность своей рабо-
ты и приукрасить действитель-
ное положение дел по проведе-
нию диспансеризации взросло-
го населения в рамках нацпро-
екта «Здравоохранение», внес-
ли в электронную систему отчёт-
ности заведомо ложные сведе-
ния о количестве лиц, прошедших 
диспансеризацию, и направили 
эти сведения в территориальный 

ФОМС. Из фонда в адрес больни-
цы были необоснованно переве-
дены денежные средства в сумме 
свыше 10 млн руб лей.

С учётом фактических обсто-
ятельств дела, данных о личности 
обвиняемого Дмитрия Шабуняе-
ва в отношении его избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу сроком на два меся-
ца. Марию Горячих оставили под 
домашним арестом. Постановле-
ния не вступили в законную силу 
и могут быть обжалованы в Архан-
гельском областном суде в установ-
ленном законом порядке.

Следственные действия про-
должаются. По месту жительства 
и работы подозреваемых прове-
дены обыски, изъяты документы, 
имеющие значение для дела.

Прецедент

Депутат Архангельской городской Думы
Дмитрий Шабуняев заключён под стражу

Ф
от

о 
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ity
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u
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших посто-

янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕ-
РЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Продаётся уютная квартира в Октябрьском округе Архангель-
ска, состояние – заезжай и живи. Квартира расположена на 6-м 
этаже дома 2017 года постройки (Самойло, 15). В подъезде гру-
зовой лифт. Во дворе парковка. Хорошая транспортная доступ-
ность, достаточно тихий район. Рядом магазины, областная 
больница, два детских сада. Общая площадь квартиры 57,4 кв. 
м (жилая площадь 53,3 кв. м). «Евротрёшка»: большой простор-
ный зал, совмещённый с кухней, где можно собираться компа-
нией или большой семьёй. Лоджия и санузел с тёплым полом. 
Остаётся часть мебели: кухонный гарнитур, шкафы в коридо-
ре, шкаф-купе в спальне. Стоимость – 8,7 млн руб лей. Возмо-
жен торг. Тел. 8-950-259-8484.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ-СКИДКИ 
(ДО 30.11.2024 Г.) ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ 
Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИ-
РАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНО-
ВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. 
СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-
25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУ-
ДОВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ 
СПОРЫ. БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, 
ПОДГОТОВКА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ –
15000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬ-
ЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕ-
БИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны 
другие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячес-
лав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕ-
ГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕ-
РЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙ-
КА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-
2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегород-
ки, кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионе-
рам – скидка (до 30.11.2024 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС 
г. Арх-ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-953-264-9894.

РАБОТА

Руководителю в офис требуется помощница (–к), в пер-
спективе региональный менеджер. Полная или частич-
ная занятость. Доход от 45.000 руб. + бонусы. Запись 
на собеседование по тел. 8-981-551-0885 (понедель-
ник, среда, пятница).

В АВТОСЕРВИС ТРЕБУЮТСЯ: АВТОСЛЕСАРЬ, МАЛЯР, 
КУЗОВЩИК, ШИНОМОНТАЖНИК, СТОРОЖ. ТЕЛ. 8-952-
259-3039.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 
№ 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 
8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-900-914-2688.

ТОРГОВЫЙ ПАВИЛЬОН

Вывезу на утилизацию ванны, батареи, трубы, бытовую тех-
нику. Тел.: 8-911-579-1196, 8-911-574-6231.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

Продаём мёд с бийской пасеки (Алтай), гречишный и разно-
травье – 590 руб./кг, пчелопродукты (перга, пыльца, маточное 
и трутневое молочко), лучший антисептик – шишковое варенье 
в сосновом сиропе – 490 руб./0,5 кг. При покупке 4-х банок –
одна банка в подарок (до 30.11.2024 г.). Тел. 8-900-916-7119.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, 
диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

КУПИМ ДОРОГО, ПОМОЖЕМ БЕСПЛАТНО ОЦЕНИТЬ 
ПРЕДМЕТЫ АНТИКВАРИАТА И ПРЕДМЕТЫ СССР, ЮВЕ-
ЛИРНЫЕ УКРАШЕНИЯ, ПОДСТАКАННИКИ, ПОДСВЕЧ-
НИКИ, ЗНАКИ, ЧАСЫ – НАСТОЛЬНЫЕ, КАРМАННЫЕ, 
НАРУЧНЫЕ, НАПОЛЬНЫЕ, ЁЛОЧНЫЕ ИГРУШКИ, ПАТЕ-
ФОНЫ, ПРЕДМЕТЫ ИЗ ФАРФОРА, ВАЗЫ И МНОГОЕ ДРУ-
ГОЕ. ТАКЖЕ ВЫКУПАЕМ ПРЕДМЕТЫ АНТИКВАРИАТА ЗА 
НАЛИЧНЫЙ РАСЧЕТ. ПОМОЩЬ В РЕАЛИЗАЦИИ ДОРОГИХ 
ВЕЩЕЙ. ТЕЛ. 8-953-263-4574 (ВАТСАП 8-996-502-0399).

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, 
ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ – ЛИБО 
ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ 
ВСЕ ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 
47-12-60.

Куплю «Ниву»-ВАЗ-УАЗ, «Рено», джип, иномарку, лодочный 
мотор, лодку и другую мототехнику. Дорого. Тел.: 8-921-473-
2830, 8-902-286-4745.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

жилищные и семейные споры
защита прав потребителей, ДТП,
взыскание выплат по ОСАГО, КАСКО
возмещение ущерба
от залития квартиры
защита прав дольщиков

ВСЕ ВИДЫ
ЮРИДИЧЕСКИХ
УСЛУГ

г. Архангельск, ул. Вологодская, д. 6: оф. 406
тел.: 28-69-66, 8-962-661-0350

Бесплатные консультации по средам
по предварительной записи

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

5 340

ГОТОВЫЕ ОКНА
500 мм

5
0

0
 м

м

ЛЮБЫХ РАЗМЕРОВ
В НАЛИЧИИ И НА ЗАКАЗ

Ручка в комплекте!
Москитная сетка В ПОДАРОК!*

Предложение действительно до 30.11.2024. Информацию об организаторе мероприятия и правилах его проведения узнавайте по телефонам. Количество подарков ограничено

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22

Р
У

Б
Л

Е
Й

38695

46-01-08(8
1
8
2
)

БРЕЗЕНТОВЫЕ ПОЛОГА
 для сварочных работ
 тепловые завесы
 штора в гараж

   (2х3, 3х3, 3х4, 3х6, 4х6, 6х10)

ВОДОСТОЙКИЕ (ВО, СКПВ),
ОГНЕУПОРНЫЕ (ОП)

г. Архангельск, территория Автовокзала,
Дзержинского 2, стр. 6 (Легенда-29),
тел. 8-909-555-777-1

г. Архангельск, территория Автовокзала,
Дзержинского 2, стр. 6 (Легенда-29),
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В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

29 НОЯБРЯ (ПТ) 19.00 (6+)
ГРУППА «ОТАВА Ё» (Санкт-Петербург)
Мировые звёзды русского фолка, 
их выступления – это шутки, танцы, хоровое 
пение вместе с залом и доверительное 
общение с каждым зрителем 
в сочетании с виртуозным
исполнительским мастерством.

30 НОЯБРЯ (СБ) 17.00
«ДУША АРМЕНИИ.
ТРИ ДУДУКА И ОРГАН» (12+)
Эгине Барсегян (орган, вокал), Вардан 
Арутюнян (дудук, шви, кларнет), Михаил 
Смирнов (дудук), Валерий Нам (бас-дудук). 
В программе: армянские духовные 
песнопения, шарканы, таги, отрывки 
из Священной литургии, народные и ашугские 
песни и мелодии

1 ДЕКАБРЯ (ВС) 17.00
«ПО ТУ СТОРОНУ ТАНГО» (12+)
В программе: сочинения Астора Пьяццоллы 
и фрагменты романа Кабки Кассабовой 
«Двенадцать минут любви»

6 ДЕКАБРЯ (ПТ) 18.30
«СКАЗКА МОЕЙ ЖИЗНИ» (6+)
Музыкально-литературная программа 
артистов Поморской филармонии по 
одноимённой книге Г. Х. Андерсена
В программе: русская и скандинавская музыка

7 ДЕКАБРЯ (СБ) 17.00
«ГЛИНКА И ЕГО СОВРЕМЕННИКИ» 
Концерт к 220-летию М. И. Глинки (12+)
Архангельский филармонический камерный 
оркестр. Художественный руководитель и 
дирижёр - Владимир Онуфриев.
Солист - лауреат международных конкурсов 
Руслан Разгуляев (фортепиано, Нижний 
Новгород)
В программе: Мендельсон, Россини, Глинка

8 ДЕКАБРЯ (ВС) 17.00
ЕВРОПЕЙСКАЯ МУЗЫКА 
ДЛЯ ОРГАНА И БАРИТОНА (12+)
Приглашённый солист Мариинского театра 
Игорь Шумаев (баритон, Санкт-Петербург)
Лауреат международных конкурсов Артём 
Хачатуров (орган, Калининград)

10 ДЕКАБРЯ (ВТ) 18.00
«ТО БЫЛИ ВРЕМЕНА ЧУДЕС...» (12+)
Концерт артистов Поморской филармонии
В программе: музыка для клавесина, 
органа и рояля в преддверии 
Рождества

Архангельский молодёжный театр

Северный хор Выставочный зал

АРХАНГЕЛЬСКИЙ
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР

49-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН
РЕПЕРТУАР 2024

НОЯБРЬ
6+ 27/ ср / 18:30

28 / чт / 18:30
Д. Варденбург
НИКИТА ИЩЕТ МОРЕ!

пушкинская карта

ЛАУРЕАТ БДФ

16+ 29 / пт / 18:30 СЮИТА ДЛЯ ОСЕНИ 
И ФЛЕЙТЫ
Боллинг, Дебюсси и другие
Галина Смирнова (флейта) и джаз-
трио: Татьяна Коробейникова 
(фортепиано), Денис Попов 
(контрабас) и Валерий Журавлёв 
(ударные)

пушкинская карта

АРТ-САЛОН

16+ 30 / сб / 18:00 ХРОНИКА «МАСКАРАДА»
Арбенин смотрит кино
про свою жизнь
К 210-летию М. Ю. Лермонтова

пушкинская карта

ПРЕМЬЕРА

ДЕКАБРЬ
16+ 01 / вс / 18:00 ХРОНИКА «МАСКАРАДА»

Арбенин смотрит кино
про свою жизнь
К 210-летию М. Ю. Лермонтова

пушкинская карта

ПРЕМЬЕРА

12+ 05 / чт / 18:30
06 / пт / 18:30

 С. Коковкин
СТРАСТОТЕРПЦЫ
Мистерия в двух частях 
по мотивам российской 
истории

пушкинская карта

16+ 11 / ср / 18:30 ПОПЫТКА К БЕГСТВУ
Сочинение по мотивам повести 
Виктора Пелевина «Затворник 
и Шестипалый»

пушкинская карта

16+ 12 / чт / 18:30 ТЁМНЫЕ АЛЛЕИ
Несколько историй о любви 
Спектакль по рассказам великого 
русского писателя Ивана Бунина

пушкинская карта

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Реклама

«Золотая полка» – вир-
туальная, а для кого-то, 
возможно, и реальная 
коллекция самых люби-
мых, актуальных сегодня 
книг для души и работы. 
В традиционной рубри-
ке «БК» – руководитель 
медицинской компании 
«Партнёры» Сергей СУЛ-
ТАНОВ:

– Хочу рассказать о трёх 
книгах, прочитанных в раз-
ные периоды моей жиз-
ни. Они различны по жанру, 
у них разные целевые ауди-
тории, но, по моему мнению, 
эти книги объединены одной 
общей идеей. В детстве 
яркое впечатление остави-

ла повесть А. Гайдара «Тимур 
и его команда». С юноше-
ских лет запомнился бест-
селлер Д. Карнеги «Как 
завоёвывать друзей и ока-
зывать влияние на людей». 
А сравнительно недавно мне 
подарили работу авторско-
го коллектива под руковод-
ством Д. Соколова-Митрича 
«Дельфины капитализма. 10 
историй о людях, которые 
сделали всё не так и доби-
лись успеха». В любом 
бизнес-пособии учат, что 
главная цель предприни-
мателя – извлечение при-
были. С этим сложно спо-
рить, но успешный биз-
нес строится на понимании 

того, насколько ты готов 
не только извлекать выгоду 
для себя. Я не представляю 
свою предпринимательскую 
деятельность без социаль-
ной составляющей, ведь 
от того, как ты сам отно-
сишься к людям, насколько 
готов делать добрые дела, 
будет зависеть твой успех.

Повесть «Тимур и его 
команда», конечно, не о биз-
несе, но она учит нас делать 
добро для других, причём 
от души. Это касается также 
книги Д. Карнеги, поскольку 
бизнес строится на челове-
ческих взаимоотношениях, 
и умение выстраивать отно-
шения с родными, друзья-

ми, партнёрами или клиен-
тами в конечном итоге ска-
жется на результатах твоей 
работы. А сборник «Дельфи-
ны капитализма…» – совре-
менное издание, в котором 
собраны истории социаль-
ных предпринимателей, 
начинавших свой бизнес 
с того, что они стали помо-
гать людям, а не с бизнес-
плана. Благодаря такому 

подходу дело стало прино-
сить прибыль, и это самое 
важное в социальном пред-
принимательстве.

К о г д а -т о ,  в о з м о ж-
но даже на уровне подсо-
знания, я извлёк из книги 
Д. Карнеги совет относиться 
к людям так, как тебе хоте-
лось бы, чтобы они относи-
лись к тебе. С тех пор стара-
юсь ему следовать – форму-
ла работает, и мне это нра-
вится.

Настоятельно рекомен-
дую познакомиться с эти-
ми книгами всем начина-
ющим предпринимате-
лям. А в качестве бизнес-
пособия отлично подойдёт 
труд Г. Форда «Моя жизнь, 
мои достижения», напи-
санный более ста лет назад 
и известный нескольким 
поколениям читателей.

Ведущий рубрики – 
Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка Сергея Султанова

Реклама

■ «Страстотерпцы»: мистерия 
по мотивам российской истории

«Известный младенец», «важный арестант», «безы-
мянный колодник» – всё это об императоре Иоанне VI, 
свергнутом с престола в 1741 году, когда ему было 
полтора года. 

Переворот совершила Елизавета Петровна, став импе-
ратрицей России. Семью несчастного мальчика сосла-
ли подальше от Петербурга. Иван, его родители, братья 
и сёстры, немногочисленные слуги оказались в Холмого-
рах, где семье суждено было прожить 36 лет...

История маленького императора и его окружения – это 
история человечности и верности семье, с одной стороны, 
и расчётливой жестокости и злой воли – с другой.

Автор: Сергей Коковкин. Режиссёр: Виктор Панов.
Художник, художник по костюмам: Фагиля Сельская.
Хореограф: Елена Прокопьева.

■ «Синтез искусств» 
Марины Григорьевой

С 22 ноября по 22 декабря в Выставочном зале Сою-
за художников работает масштабная персональная 
выставка Марины Николаевны Григорьевой.

В двух залах выставочного пространства представлены 
живописные полотна и работы, выполненные в авторском 
направлении «синтеза искусств» – разных смешанных тех-
никах, где встречается живопись маслом и пространствен-
ные арт-объекты.

Тел.: 8 (8182) 27-52-02
Адрес: Архангельск, пр. Советских Космонавтов, 178

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о

6+




